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Offentliche Auslegung des „Entwurfs zur 13. Anderung des FIachennutzungsplans -
Wohnbaunachenkonzept Erwitte - Bad Westernkotten“
trier: SteUungnahme

Sehr geehrte Damen und Herren,
zur vorgenannten „Offentlichen Bekanntmachung“ geben wh als

„Btirgerinitiative“ und im Namen der

„Landesgemeinschaft Naturschutz und Umwelt Nordrhein-Westfalen e.V.“,

nachfolgende Stellungnahme mit Anregungen, Einwendungen und Bedenken ab:
HeX\

Wir nehmen inhalthch Bezug aufunsere Eingabe vom 9. Sept. 2019 zur „Offentlichen

Bekanntmachung der Stadt Erwitte im Amtsblatt Nr. 9. vom 9. August 2019“ und machen die
darin vorgetragenen Einwendungen, Bedenken und Anregungen hiermit erneut zum

Gegenstand unsererjetzigen Einwendung. Erganzend dazu tragen wir vor:

Im Entwurf des vorgenannten „Konzeptes zur 13. Anderung des FIachennutzungsplans -

Wohnbauflachenkonzept Erwitte - Bad Westernkotten“ befinden sich fehlerhafte inhaltliche

bzw. falsche Darstellungen, die Oberprtift werden sollten. U. a. heiJ3t es in den Unterlagen:

Flachengr6J3e und Beschreibung LandschaRsschutzgebiet Erwitter Bruch (LSG)
„Das anndhernd 11.184 qkm groBe LSG Erwitter Bruch ... ... eingestreut liegen zahlreiche
kteine Weiler und D6rfer“
Das „LSG Erwitter Bruch“ ist unseres Wissens 65,68 ha groJ3, gleich 0,6658 qkm. D6rfer

und Weiler liegen in diesem Gebiet nicht.
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Die Flachengr6Ben der Andenmgsbereiche A, B und C fUr Landwirtschaft werden auf S. 3

der Begdindung mit 2,75 ha (A), 4,8 ha plus 4,8 ha (B) und 0,85 ha (C) angegeben. Das ergibt

in der Summe 13,2 ha. Der Gutachter beschreibt die Flachengr6Be in der „FFH-
VorprQfung“ und im „ Artenschutzrechtlichen Fachbeitrag“ mit 3,1 ha, 11,0 ha und 0,8 ha; das
ergibt in Summe 14,9 ha. Nach unserer Nachberechnung dtirfte die Flachenangabe des

Gutachters eher stimmig sein. Die Flachengr6Ben sollten aberpriift und berichtigt werden.

Im Gegenzug zum neuen Bauleitplan sollen 2 Flachen Wr. D und E) am Brockmeiers Weg in

der Gesamtgr6J3e von 8,1 ha von „Wohnbauflachen“ in „landwirtschaftliche Flachen“ zurQck
umgewandelt werden.
Richtig ist, dass neue Bauflachen im galtigen FNP grundsatzlich nur gegen Streichung bisher

vorgesehener Siedlungsflachen m6glich sind. Die im Konzept als Tauschflache fDr die

Landwirtschaft dargestellten Flachen am Brockmeiers Weg stehen als Tauschflache allerdings

nicht komplett zur Verfiigung, denn diese sind teilweise bereits als RQcknahmeflache in der

Gr6Benordmmg von 4,54 ha far das damalige Baugebiet Schledde vorgesehen. Siehe hierzu
6ffentliche Bekanntmachung der Stadt Erwitte vom 06.06.2016. Diese durch Ratsbeschluss
erfolgte Selbstverpflichtung und gleichzeitig rechtliche Bindung wurde bisher nicht

vollzogen. Doppelt vollziehen ist rechtlich nicht zulassig. Die Unterlagen sind
diesbeziiglich ebenfalls fehlerhaft.

/’n\

Die 2 Fl&hen (D und E) am Brockmeiers Weg in der Gesamtgr6J3e von 8,1 ha sollen zurQck

in „landwirtschaRliche Flachen“ umgewandelt werden, weil angeblich keine
Verkaufsbereitschaft besteht. Verkaufsbereitschaft besteht aber nachweislich nicht an aIIen

neuen Wohnbauflachen, die jetzt im Korddor zwischen Erwitte (Kernstadt) und Bad

Westernkotten ausgewiesen werden sollen. In der BegHindung wird das h6flich mit der

Darstellung umschrieben: „ Mit verschiedenen Fldcheneigentamern sind erste Gesprdche

geJOhn worden. Sie haben ihre grtmdsdtzliche Verkaufsbereitschaft signatisiert.“

Laut der Stadt vorliegendem Schreiben von 2 Grundstackseigenttimerinnen stimmen diese der

Umwidmung ihrer Ackerflachen jedoch ausdrOcklich nicht zu. Die Stadt ignoriert diese
Stellungnahmen, weil der angegebene Grund nicht der eigenen Zielsetzung entspricht.

Die beabsichtigte 13. Anderung des Flachennutzungsplanes der Stadt Erwitte stellt eine reine
Verbinderungsplanung zur Ortsumgehung Erwitte dar. Die wirkliche Zielrichtung des
Planungsvorhabens wird verschleiert. Es muss aber klar erkennbar sein, welche Zielrichtung

das Planungsvorhaben hat. Ziel ist die Verhinderungsplanung zur Ostumgehung.

Neben den zahlreichen bekannten Presseartikeln verweisen wir auf die Ratssitzung vom

5.7.2018, in der Biirgermeister Wessel unter Punkt 16.a vortrug, „ ... dass fn der gemeinsamen

Besprechtmg mit den heimischen Landtagsabgeordneten Rasche, B16ming und Stotz der
X4inisteriatdirtgent Pudenz aus dem Verkehrsministeriam betonte, dass es Sache der Stadt

Erwitte sei, im Rahmen der Plantmgshoheit etwaige Alternativen zur B 55 n westtich von
EIwitte zu erschweren. “
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Dieses Planungsvorhaben ist eines von 3 bisher bekannten Vorhaben, mit denen die Stadt
Erwitte Planungsalternativen zur ehemaligen Westumgehung verhindern will. Diese

Zielvorstellung fehlt in den Unterlagen bzw. wird sie bewusst verschwiegen. In der
OffentlichkeitsbeteiIigung muss hingegen klar werden, was in/mit diesem Verfahren relevant
ist

Bauleitplane sind nur dann aufzustellen, wenn dieses fDr die stadtebauliche Entwicklung und
Ordnung erforderlich sind (§ I Abs. 3 BauGB). Die Erforderlichkeit ist hier nicht gegeben.

Die Ausweisung neuer Baugebiete ist zudem nicht erforderlich, da derzeit hinreichend

Baugrundstticke nach Plan A und Plan B des gtiltigen FNP zur Verftigung stehen, mit denen

der derzeitige Bedarf gedeckt werden kann. Siehe hierzu u. a. unsere Eingabe vom
09.09.2019

Nach Darstellung der Stadt besteht dringender Handlungsbedarf, weil die Stadt ihren

Mitbtirgern keine Baugrundstacke mehr anbieten karIn. Die Darstellung ist falsch. Nach

Auswertung des galtigen FNP v. 03.04.2009 mit Auswertungsstand vom 08.01.2019 verfiigt
die Stadt Erwitte aber folgende ausgewiesene Reseweflachen ftir Baugebiete nach Plan A und
Plan B und zwar fiir

- Bad Westernkotten 2,2 ha

- Stadt Erwin 19,6 ha

- D6rfer 12,3 ha

- unbenannte Reseweflachen in V611inghausen u. Schmerlecke 4,1 ha

Reserveflachen gesamt: 38,2 ha

/n\

Aus diesen Reseweflachen muss die Stadt Erwitte noch 4,54 ha fDr das Baugebiet Schledde

zuriicknehmen. Siehe hierzu amtliche Bekanntmachung vom 06.06.2016. Neue Baugebiete

sind nicht beliebig ausweisbar, d. h. es ist eine flachensparende Siedlungsentwicklung
erforderlich.

/N\
Die Stadt Erwitte gesteht nunmehr in derjetzt vorliegenden BegrQndung ein, dass die
potentiellen Bauflachen zumindest noch fUr einen Zeithorizont von ca. 10 Jahre reichen. Die
neu auszuweisenden Bauflachen sollen einen Zeithorizont von mehr aIs 20 Jahren abdecken

und sollen auch nicht zeitnah vermarktet werden, sondern dienen der reinen „Vorratshaltung“.
Auch die erforderliche Infrastruktur von Erwitte und Bad Westernkotten soII dazu

entsprechend langfdstig angegangen werden. Derzeit besteht hierzu aber kein Bedarf. Siehe

auch Presseartikel vom 04.02.2023 – „Im Osten geht die Sonne auf ' (Anlage 2).

Ein neuer Bauleitplan muss fUr die stadtebauliche Entwicklung nicht nur erforderlich sein
(§1 Abs. 3 BauGB), es mtissen auch die Belange des Umweltschutzes, einschlieBlich der

Natur- und Landschaftspflege sowie deren Wechselwirkungen untereinander und gegen-

einander gerecht abgewogen werden. Das ist hier nicht himeichend erfolgt.

Unter Planungsanlass wird beschrieben, warum der Stadt Entwicklungsm6glichkeiten

aufgrund des bestehendem „Vogelschutzgebiet Hellwegbdrde“ (VSG Hellwegbdrde) fehlen,
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welches auch aus Sicht der Stadt Erwitte den „ h6chsten Naturschutzstatus mach der

VogelschutzrichtIinie“ hat.

Tatsachlich dient das Planungsvorhaben dazu, die beabsichtigte Neuplanung der B 55 n in das

VSG Hellwegb6rde zu lenken, indem der hiesige Korridor zwischen Erwitte und Bad

Westemkotten, der nach der vorliegenden BegrQndung „. . . in weiren Teilen keinen

naturschutzrechtlichen Einschrdnkungen unterliegt “ , anderweitig durch Wohnbauflachen
tiberplant werden soII. Das Planungsvorhaben steht im kausalen Zusammenhang mit der

Planung der B 55n, denn diese Planung soII die Trassenftihrung der ehemaligen

Westumgehung erm6glichen, die aus dem BVWP 2030 ersatzlos gestHchen wurde, deren

letzte 6ffentlich bekannte Kostenprognose sich inzwischen von 10,3 auf 304 Mill. Euro erh6ht
hat, durch ein Vogelschutzgebiet ftihrt und nicht nur den Gebietsschutz (§34 Abs. 2

BNatSchG) verletzt, sondern auch die FFH-RL (Art. 6 Abs. 4) und den Artenschutz (§ 44

BNatSchG) aushebeln soII. Das wird auch bei DurchfUhrung dieses Planungsvorhabens mit

einem Riegel zwischen der Kernstadt Erwitte und Bad Westernkotten so wie geplant nicht
gelingen.

/-\

Die Stadt Erwitte hat bei der Bauleitplanung die Belange des Umweltschutzes, einschlieJ31ich

des Naturschutzes und der Landschaftspflege nach § I, Abs. 6, Nr. 7, BauGB zu beachten. Im

Besonderen hierbei auch nach Buchst. b) die Erhaltungsziele und den Schutzzweck der
Natura 2000 Gebiete i. S. des BNatSchG. Nach Buchstabe „i“ der vorgenannten Vorschrift

sind auch die diesbeztiglichen Wechselwirkungen zu beachten. Auf diese bedeutsame

Vorschrift nimmt der Gutachter im Anhang I zum Umweltbericht, „Relevante Ziele des
Umweltschutzes in den Fachgesetzen und ihre Beracksichtigung“ keinen Bezug.

Hier soII es durch die Wechselwirkung verschiedener Planungen im kausalen Zusammenhang
nunmehr zu einem doppelten Eingriff in die Natur und Landschaft kommen; zum einen das

nicht erforderliche Baugebiet im Osten und zum anderen die StraJ3enfiihrung der
UmgehungsstraBe im Westen mit deutlich h6herer Eingriffsintensitat, als dieses im Osten der

Fall ware. Die Alternativenprtifung 2010 bis 2013 hatte ergeben, dass die Trassen im Osten

der Stadt Erwitte die Trasse mit den geringsten Beeintrachtigungen fUr die Fauna und die

Verfahrenstrasse im Westen die schlechteste der zum damaligen Zeitpunkt gepraften

Varianten ist. Dieses wtirde bei Umsetzung zu einem erheblichen Eingdff in ein FFH-Gebiet

und zu einem erheblichen Eingriff in das VSG Hellwegb6rde fiihren. Das Erhaltungsziel und

der Schutzzweck eines „Natura 2000-Gebietes“ im Sinne des Bundesnaturschutzgesetzes

ware betroffen, wenn auch nicht unmittelbar, so jedoch in der Wechselwirkung.

/’--\

Die bereits im galtigen FNP dargestellten Flachen fEr Wohnbebauung werden in der Vorlage

nicht himeichend berOcksichtigt und ausgewertet. Dariiber hinaus wurden Teile des
stadtischen Randgebietes bei der Betrachtung fUr langfristige Entwicklungszeitraulne
offensichtlich ausgeklammert.

Mit GrundstOckseigentUmern, die am Randbereich von Bad Westernkotten aber potenzielle

Bauflachen verfiigen, die den Ort abrunden k6nnten, wurde erst gar nicht gesprochen.
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Noch deutlicher wird es am Ortsrand der Erwitter Kernstadt, zwischen Overhagener Weg und

Weckinghauser Weg, genauer beschr{eben - grob zwischen Wohnsiedhmg Kiefernallee und

derjetzigen B 55. Von den dortigen 5 Ackerflachen, die das Stadtgebiet als Wohngebiet

abrunden k6nnten, geh6ren nach unserer Recherche 4 Grundstticke der Stadt Erwitte selbst,
und zwar Flur 2, Flurstacke Nr. 41, 42, 45 und 46. Auch das Flurstiick Nr. 49 bietet sich fiir

die Abrundung des Stadtgebietes an. Ohne die vorhandene Waldflache betragt das errechnete
Flachenvolumen in diesem Bereich ca. 39.873 qm.

In der Bauleitplanung gilt u. a. der Grundsatz, dass das Orts- und Landschaftsbild baukulturell

zu erhalten und zu entwickeln ist. stadtebauliche Entwicklung soII vorrangig durch

MaJ3nahmen der Innenentwicklung erfolgen (§ I Abs. 5 BauGB).

Der Rat hat am 04.04.2019 zwar das Wohnbaunachenkonzept nach kontroverser Diskussion

beschlossen, gleichzeitig sollte aber die LOcken- und Randbebauung innerhalb der stadtischen

Wohnlage forciert werden. Die Ratsmitglieder waren sich dabei der vorhandenen Reserve-

flachen bewusst. Dieser, der Abstimmung zugefiihrte Kompromissvorschlag, wird mit dem

vorliegendem Konzept allerdings nicht umgesetzt. Auch weitere erganzende Planungen dazu
liegen bisher nicht vor.

r\

Unter dem Aspekt der Randbebauung und dem Ltickenschluss kommen unseres Erachtens nur

die Anderungsbereiche A und C im Zuge einer Umwidmung in Wohnbauflachen infrage. Der

Anderungsbereich „B“ erftillt die Vorgaben aus dem BauGB nicht und ist als „Bollwerk“ in
der freien Landschaft strikt abzulehnen.

Laut Alt-BUrgermeister Peter Wessel in der Ratssitzung am 05.07.2018 wurde bereits Monate
vorab die Vorgehensweise zur Baugebietsausweisung mit der Bezirksregienmg Arnsberg,

Abteilungsleiter Herr ABhoff, besprochen. Dieser babe empfohlen, die vorhandenen
Restflachen in den Ortsteilen Erwitte und Bad Westernkotten spater als Baugebiete

auszuweisen und vordringlich den Ltickenschluss anzugehen. Diese Vorgehensweise steht

zweifelsohne nicht im Einklang mit dem BauGB und dem giiltigen Landesentwicklungsplan

(LEP NRW).

ra\\

Die Planung verst6J3t offensichtlich gegen das Ziel 6.1-4 des Landesentwicklungsplans NRW,
das bandartige Entwicklungen verhindern will. Bandartige Entwicklungen entlang von
Verkehrswegen sind daher zu vermeiden. Der Erlauterungstext des LEP NRW fiihrt dazu aus:

„Bandartige Siedhmgen entlang von Verkehrswegen und Splittersiedlungen sind mit der
Zielsetzung einer kompakten, aufzentra16rtlich bedeutsame Siedlungsbereiche ausgerichteten
Siedlungs-entwicklung nicht vereinbar. Sie k6nnen die Funktions- und Leistungsfahigkeit des
Freiraumes und das Landschaftsbild beeintrachtigen. Regional- und Bauleitplanung sind
da:her aufgefordert, den Freiraum zu schtitzen und kleinteilige bauliche tiber die bestehenden
M6glichkeiten des § 34 Abs. 4 und § 35 BauGB hinausgehende Entwicklungen im
AuBenbereich sowie das Zusammenwachsen von Ortsteilen entlang von Verkehrswegen und
die daraus resultierende bandartige Siedlungsentwicklung zu verhindern.“
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Die vorliegende Planung zielt offensichtlich geradezu aufeine bandartige
Siedlungsentwicklung ab, wobei die unstrukturierte und fUr die Wohnbev61kerung schadliche
und infrastrukturell sehr unganstige Verbindung von zwei deutlich getrennten eigenstandigen
Ortsteilen angestrebt wird. Auch fUr den Freiraum ist dieses Siedlungsband extrem st6rend.

Es verbltifft, dass die vorliegende Anderung des Flachennutzungsplanes vorgelegt wird, weil
sie einem seit Jahrzehnten bestehenden Ziel des LEP widerspricht und auch allen sonstigen
Regeln der Stadtplanung zuwiderlauft.

Bereits wegen dieses VerstoBes gegen den LEP sollte die Planung aufgegeben werden.

Die Ostumgehung als Verbindung zwischen B in (Siidumgehung Erwitte) und der
bestehenden B 55 im Norden von Erwitte befindet sich im vordringlichen Bedarf des BVWP
2030 und soII durch diese Baugebiete mit Verlegung eines SchweinemastbetHebes und einer
weiterhin beabsichtigten RenaturienmgsmaBmhme des Erwitter Mtihlenbaches verhindert

werden. Der Aufstellungsbeschluss fDr die 13. Andenmg des FNP erfolgte bereits am

3.11.2017. Damit sollten vorzeitig Fakten geschaffen werden, um die VariantenprOfung dieser

Verbindungsstrecke zwischen der B 1 n und bestehenden B 55 maJ3geblich zu beeinflussen.

r\

Dieses Planungsvorhaben ist dadiber hinaus vor 6ffentlicher Auslegung der Unterlagen

festgezurrt worden. Mit einem Vollerwerbslandwirt, der seinen Betrieb erweitern wollte,
wurde ein notadeller Vertrag zur Ausgliedenmg getroffen. Der Landwirt wollte seine
Schweinemastplatze um 1124 auf 1998 erh6hen, d. h. er muss neben dem Neubau auch die

bisherigen 874 Schweinemastplatze aus emissionsrechtlichen Grtinden verlagern.

Dazu erhalt er von der Stadt Erwitte

das Baugrundstiick im Wen von 150.000,- Euro

1.200.000,- Euro ausgezahlt, gestreckt auf4Jahre
2 Baugrundstiicke (geschenkt) im neuen Baugebiet

die Zuwegung zum neuen BetHeb fiir Schwerverkehr von 2 Seiten (zur Weringhauser

Str. und arm Bruchweg, einschlieJ31. Brtickenbauwerk, auf6f:fentliche Kosten -

geschatzt ca. 500.000 Euro).
in\

Nicht nachzuvollziehen ist, wenn argumentativ seitens der Stadt Erwitte an anderer Stelle

Bauplatzausweisungen wegen der Nahe zu einem Vollerwerbsbetrieb nicht durchgeftihrt

werden sollen, fUr das neue angedachte Baugebiet dieses dann aber vorrangig durchgefhhrt

werden soII und dieser dafiir eine extrem hohe Abfindung erhalt.

Dieses Verfahren dient eben nicht vonangig dazu, bauwilligen Mitbiirgern Grundstticke

anzubieten, die im Ubrigen noch himeichend vorhanden sind. Es dient vielmehr dazu, die

StraJ3enplanung der UmgehungsstraBen maJ3geblich zu beeinflussen und die vom

Btirgermeister der Stadt Erwitte gewtinschte Trassenfiihrung durch das Vogelschutzgebiet
Hellwegb6rde zu erzwingen. Mit diesem Vorgang soII die Ostumgehung Erwitte, geplanter

Anschluss der B in an die bestehende B 55 n, air die im Bundesverkehrswegeplan 2030

(BVWP) der „vordringliche Bedarf ' festgestellt wurde, verhindert werden. Im Zuge der

derzeit stattfindenden Alternativenpriifung soII die Planung wieder auf die bisherige
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Verfahrenstrasse (Westumgehung) durch das Vogelschutzgebiet Hellwegb6rde gelenkt

werden, die allerdings aus dem BVWP 2030 gestrichen wurde. Mit der Bauleitplanung sollen

unter Bezug auf Art. 28 GG (Selbstverwaltungsrecht der Kommunen) Fakten geschaffen

werden nach dem Motto: Baurecht bricht Planungsrecht. Es handelt sich bei diesem Vorgang

um eine reine Verhinderungsplanurlg, die als solche rechtlich unzulassig ist. Mit dieser

Bauleitplanung sollten und sollen frUhzeitig unvermeidliche Zwangspunkte in der
StraBenplanung gesetzt werden.

Die Stadt Erwitte geht von der Annahme aus „Baurecht bricht Plantmgsrecht” und glaubt,

dass mit einem rechtsgaltigem Ratsbeschluss zur 13. Andenmg des FIachennutzungsplanes

unter Umsetzung des Wohnbaunachenkonzeptes ihre Planung Vonang vor der

StraBenplanung hat. Zu der Frage, ab warm cine FernstraJ3enplanung soweit konkretisiert und
verfestigt ist, dass die Gemeinde bei ihrer Bauleitplanung auf diese StraJ3enplanung Rticksicht

nehmen muss, gibt es eine durch mehrere Urteile nachhaltig gefestigte Rechtsprechung. Dies

karIn nach der nachgenannten Auffasstmg des Bundesverwaltungsgerichts bereits dann der

Fall sein, wenn eine gesetzliche Bedarfsfeststellung fUr das StraBenbauvorhaben vorliegt.

Nach dem geltenden FernstraBenausbaugesetz ist die 6stliche Umgehtmg von Erwitte als

vordringlicher Bedarffestgestellt. Daraus lasst sich unter BerQcksichtigung der Auffassung

des Bundesverwaltungsgerichts die Fordenmg ableiten, dass die kommunale Bauleitplanung

(hier die Anderung des FIachennutzungsplanes) auf das geplante StraBenbauvorhaben
(6stliche Umgehung von Erwitte) Rticksicht nehmen muss und keine Festsetzungen treffen

da:rf, die mit dieser Planung unvertraglich sind.

/n\

Wir verweisen u. a. auf den Beschluss des 9. Senats vom 5. November 2002 – BVerwG 9 VR 14.02
Leitsatze

1. Grundsatzlich hat diejenige PlantIng Racksicht auf die konkurrierende Planung zu nehmen, die den
zeitlichen Vorsprung hat (sog. Prioritatsgrundsatz). Voraussetzung ist dafiir cine hinreichende
Verfestigung der Planung, die einen Vonang beansprucht.
Beztiglich eines Fachplanungsvorhabens markiert in der Regel erst die Auslegung der Planunterlagen
den Zeitpunkt einer himeichenden Verfestigung. Abweichendes gilt im Falle eines gestuften
Planungsvorgangs mit verbindlichen Vorgaben, wie er bei der gesetzlichen Bedarfsfeststellung im
FernstraBenausbaugesetz vorliegt. Je nach den Umstanden des Einzelfalles kann hier schon vor

Einleitung des Planfeststellungsverfahrens eine Verfestigung bestimmter fachplanerischer Ziele
eintreten .

2. Auch unter Berufung aufihre Planungshoheit kann eine Gemeinde eine umfassende objektiv-
rechtliche Planprtifung nicht fordern.

Die Beurteilung der Rechtslage wird indes auch von der Bezirksregienmg Arnsberg geteilt.

Diese teilte uns bereits mit Schreiben vom 16.11.2017 (Az.: 3 1.06. 1 1-005/2017-014) mit:

„Die Planung der BundesfernstraJ3en hat Vorrang vor der Ons- und Landesplanung. Sofern

die Planung der Stadt die PlantIng der im FernstraBenbedarfsplan als vordringlich eingestuften
B 1 n/B 55n bertihrt, muss sie den Landesbetrieb StraJ3enbau NRW beteiligen. Dieser hat dann

zu priifen, ob die Planungen miteinander korrespondieren. Da die Bundesplanung Vorrang vor

der Ortsplanung hat, wtirde letztere gegenstandslos bzw. nicht durchRihrbar.“
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Mit jetzigem Verfahren wurden hingegen „vorzeitige Zwangspunkte“ gesetzt.

Laut Wohnbaufl&henkonzept (6ffentl. Auslegung v. 09.09.2019) sind ca. 6,0 ha als
Ausgleichsflache erforderlich. Die Berechntmg der konkret geplanten Kompensationsflachen

soII nunmehr in der Bauleitplanung erfolgen.

Es ist fraglich, ob die neuen Kompensationsflachen in Zukunft auch tatsachlich umgesetzt

werden. Hierzu verweisen wir aufunsere Eingabe vom 16.02.2021. Nach Feststellungen der

Bargerinitiative wurde eine Vielzahl von KompensationsmaBnahmen seitens der Stadt Erwitte

innerhalb der letzten 20 Jahre nicht umgesetzt. Zwar gibt es keine formelle Fist, in der

AusgleichsmaBnahmen durchgefiihrt/umgesetzt werden mtissen, allerdings hat dieses nach §

15 BNatSchG „. . .zeit7tah . ..“ zu erfolgen. Die Gewahr bietet die Stadt Erwitte eben nicht. Wir
haben die KompensationsmaBnahmen der letzten 20 Jahre ausgewertet und der Stadt

vorgetragen. Auch danach wurde die Beseitigung der Umsetzungsdenzite nicht zeitnah

angegangen, sondern weiter auf einen Zeitraum von mehreren Jahren hinaus geschoben.

Unter anderem wollte der damalige BOrgermeister Wessel bereits im Ja:hr 2017, dass

festgelegte, aber noch nicht umgesetzte Ausgleichsflachen aus dem gesamten Bereich des

Stadtgebietes Erwitte in den Geltungsbereich des Bebauungsplans Bad Westernkotten Nr. 35

umgelegt werden. Hierzu sollte ein „Gewasserentwicklungskonzept und Renaturierung

Erwitter Mahlenbach“ entwickelt und durchgeftihrt werden. Dazu erwartete die Stadt Erwitte
F6rdermittel von 80 % vom Land NRW und 10 % vom Wasserverband Obere Lippe. Eine

solche F6rderung ist rechtlich ohnehin nicht zulassig. Mit diesem Planungsvorhaben wollte

der damalige BQrgermeister, so in seiner EinfUhrungsansprache im Planungsausschuss zur
Ausschusssitzung Nr. 115/2017 fUr die in der Verbindung zwischen der geplanten und im

vordringlichen Bedarfbefindlichen B 1 n und der bestehenden B 55 (Ostumgehung der Stadt
Erwitte) „_. einen Riegel vorschieben, der nicht z& iiberwinden ist“. Dieser Sachverhalt soII
zusatzlich darlegen, mit welcher Gewichtung KompensationsmaBnahmen im Bereich Erwitte

bisher umgesetzt werden. Hier handelt es sich um einen rechtlich sehr angreifbaren

Sachverhalt aus der Vergangenheit, dem der Btirgermeister erklaHe selbst, dass er bisherige

KompensationsmaBnahmen nicht umgesetzt hat. Dann wolhe er diese Ausgleichsmannahmen

noch verlegen, um die Planung der BundesfernstraBe zu verhindern und diese MaBnahmen, zu

denen er gesetzlich verpflichtet war, mit 90 % 6ffentlicher Mittel fdrdern lassen.

dn-\

p-n\

Die zeitnahe Umsetzung geh6rt zu den gesetzlich festgelegten Pflichtaufgaben und es liegt
nicht im freien Ermessen der Stadt, ob sie dieses tun will oder nichE Die Stadt Erwitte hat sich

diesbeztiglich selbst als nicht zuverlassig dargestellt. Bezogen auf das Wohnbauflachen-

konzept soII dieser Vorgang aufzeigen, dass eine zeitnahe realistische Schaffung und

DurchfUhrung von Kompensationsmannahmen zumindest sehr fraglich erscheint. Das gilt

gleichermaBen fiir das vom Gutachter im Umweltgutachten eingeforderte spatere Monitoring.

Bereits 2005 wurde in Bad Westernkotten mit dem Bau des SchieJ3standes ein seit Ende der

1970er Jahre bestehender Brutplatz der Rohrweihe vernichtet. Die damals im Bebauungsplan

festgesetzten KompensationsmaBnahmen wurden nicht umgesetzt, seitens der Stadt Erwitte
wurden keine Initiativen gestartet, um auf die Umsetzung Einfluss zu nehmen (siehe hierzu
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auch Anlage 5). Auch nach unserer Eingabe im Febr. 2021 wurde diesbeztiglich keine

Initiative wahrgenommen.

Die Anderungsbereiche im FNP liegen deutlich tiber 10 ha. Damit ist eine Anderung des

Regionalplans erforderlich. Die erforderliche Anderung des Regionalplans wird auch mit

Schreiben der Stadt Lippstadt vom 29.08.2019 eingefordert. Ein Anderungsantrag zum
Regionalplan liegt bei der Bezirksregienmg bisher nicht vor. Der Hinweis aufdieses
Schreiben fehlt in der dffentlichen Bekanntmachung unter „umweltbezogenen Informationen.“

Die Bauleitplanung ist den Zielen der Raumordntmg anzupassen (§ I Abs. 4 BauGB), denn
diese k6nnen nicht durch eigene Abwagung der Kommune Oberwunden werden. Aus den

Unterlagen ist nicht ersichtlich, warum eine Anderung des Regionalplans nicht erfolgen soII
und warum der Regionalrat offensichtlich nicht eingebunden worden ist.

Die angeblich erforderliche Flachenbevorrattmg in der Bauleitplanung ist auch aus GrOnden

der sich derzeit einstellenden Rezession in der allgemeinen Wirtschaftslage fraglich. Der

Bauboom ist deutlich zurOckgegangen. FOr die Baufirmen hat sich bereits ein Negativrekord

bei den Geschaftserwartungen eingestellt, „.. .die auf ein Minus von 63,1 Punkte sanken - ein

neuer Negativrekord seit Beginn der Erhebung 1991. ...“ (siehe auch Presseartikel vom

18.02.2023, Anlage 6).

/n-\

Flachenverbrauch, Flachenversiegelung, Ftmktionsverlust der nattirlichen B6den,
Zersiedelung der Landschaft, Klima- und Umweltschutz sowie Auswirkungen auf den

Klimawandel, werden im Umweltbericht als unbedeutend dargestellt. Das bestehende
Landschaftsbild wird dauerhaft zerst6rt werden

Wenn alle Kommunen nur kleinraumig z. B. an die Auswirkungen auf den Klimawandel
denken und diesen „klein6rtlich“ verneinen, dann andert sich in Ganze nichts.

Wir verweisen unsererseits auf die aktuelle Studie des Umweltbundesamtes, nach der „ der

Erhalt von Gebduden vor Neubau in den Vordergrtmd gerackt werden soII. So heiBt es dort u.
a. : „Neuer Wohnraum im Bestand spart Rohstoffe und schatzt die freie Landschaft vor

weiterer Zersiedttmg. “ (Anlage 7).

https ://www .umwettbundesamt ,de/presse/pressmitteitwrgen/dem-w ohm aummanget-

oekolgisch-begegnen

FFH-Vorpriifung

Es wird eine FFH-Priifung eingefordert. Die vorgelegte FFH-Vorprtifung (FFH-VP) ist

fehlerhaft und kommt zur falschen Schlussfolgenmg; u. a. fehlt insbesondere die

vorgeschdebene Summationspdifung.

Der Gutachter bezieht sich in seiner Prognose in der FFH-VorprQfung fiir das

„Vogelschutzgebiet Hellwegbdrde (DE-4415-401 )“ und auf einen erforderlichen

Mindestabstand vom Planungsvorhaben auf das Vogelschutzgebiet von 300m. Dieses ist
inhaltlich und fachlich falsch. Er verwechselt offensichtlich die wissenschaftlich berechnete
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Effektdistanz in der Larmwirkung von Planungsvorhaben aufVdgel mit der insgesamt

erforderlichen FFH-VorprQfung und der damit ebenfalls erforderlichen verbundenen

Summationsprtifung.

Auszug aus dem Erlass des „Ministerium ftir Khmaschutz, Umwe it, Landwirtschaft, Natur-
und Verbraucherschutz des Landes NRW v. 30.9.2014 (Az.: II1-4 – 616.07.02.20) mit Bezug

auf das EU-Vertragsverletzungsverfahren Nr. 2013/4111
„ ... Die FFH-Prafung (FFH-Vorpr8fung) mass sich auch bei groBen NATURA-2000-Gebieten
\vie dem Vogelschutzgebiet HeUwegb6rde auf das gesamte Gebiet beziehen – und yacht nur

auf Teitbereiche des Gebietes. Dieser weite Betrachtungsraum ist insbesondere auch bei der

„Summationsprtlfung“ gem. S 34 Abs. I Satz I BNatSchG der kumutativen Wirkung mit
anderen Projekten und Ptdnen zu Grande zu legen. In diesem Sinne milssen sich die Angaben

des Antragstellers zur FFH-Vertrdgtichkeit seines Projektes bzw. Planes sowie die

beh6rdlichen Stellungnahmen und Entscheidtmgen im Rahmen der FFH-VP stets auf das
gesamte NATURA-2000-Gebkt beziehen. ... “. (Antage 3)

p='\

Bereits nach Auffassung der Europaischen Kommission, Schreiben v. 19.9.2009, aim
Vertragsverletzungsverfahren 1998/4873, (Az.: ENV.A.2/AK/amj ARED ((2009)) 357693)

besteht ebenfalls die Pflicht zur Prtifung. In der Mitteihmg heiJ3t es u.a. :

„ ... Plane und Projekte, die yacht unmittetbar mit der Verwaltung des Gebietes in Verbindung

stehen oder hierfQr notwendig sind, die ein sotches Gebiet jedoch einzetn oder im

Zusammenwirken mit anderen Pldnen und Projekten erheblich beeintrdchtigen k6nnten,

erfordern eine Prafung aufVertrdgtichkeit mit den fIr dieses Gebiet festgelegten

Erhaltungszielen. ... “ . (Auszug aus dem vorgenannten Sctueiben – Anlage 4)

Die Flachenangaben in der FFH-VP zur GaBe der zukanftigen Bauflachen bedUrfen aus den
bereits genannten Griinden der Uberprtifung.

Auf S. 9 wird in der FFH-Vorpriifung auf das Naturschutzgebiet (NSG) Muckenbruch

verwiesen. Dieses ist nicht nur NSG, sondern integrierter Bestandteil des „FFH-Gebietes

DE-43 15-302 „Manninghofer Bach, Gieseler und Muckenbruch“. Eine fiir dieses Gebiet

durchzufiihrende FFH-Vorprtifung fehlt.

/A\

FOr die Schutzziele des VSG Hellwegb6rde ist die „Erhaltung der offenen Feldflur“,
(Offenheit, GroJ3raumigkeit, Unzerschnittenheit und tiberwiegend ackerbaulich gepragte

Agrarlandschaft) insbesondere fUr besondere Aden wie die Wiesen-, Rohr- und Kornweihe,
Feldlerche, Wiesenpier, Rotmilan, der Wachtel sowie des Wachtelk6nigs, daneben auch als

Brut- und Rastplatz fiir den Kiebitz, wichtig.

Der Gutachter beschreibt u. a. den Aktionsraum der Rohrweihe, der sich nach seiner

Darstellung auch aber Siedlungsbereiche fU:hrt und fiir diese Art auf eine angebliche

Flacheninanspruchnahme von 25.832 ha erstreckt. Es soII scheinbar suggeriert werden, dass

eine neue Siedlung, wie auf der beabsichtigten Wohnflache B geplant, die Rohrweihen nicht
st6ren wird. Das ist falsch.
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Mit dem von ihm dargestellten Aktionsraum karIn der Gutachter vermutlich nur die Summe

aller einzelnen Rohrweihen bzw. Paare im VSG bezogen aufderen Aktionsradius meinen.
Seine Datengrundlage ist nicht erkennbar. Der Aktionsradius eines Brutpaares der Rohrweihe

betragt allerdings lediglich 2 km um den Brutplatz, der der Wiesenweihe hingegen 10 km um

den jeweiligen Brutstandort. Sie jagen auch nicht tiber Siedlungsbereiche, sondern suchen ihre
Beute im gaukelnden Suchflug in 2 bis 3 m H6he direkt in/tiber der Ackerlandschaft und

meiden dabei Siedlungsstrukturen.

Es wird der Lebensraum vom Eisvogel, der Wiesen- und Rohrweihe, der Feldlerche, dem

Wiesenpieper, der Wachtel und des Kiebitz in Anspruch genommen. Vertiefende

Untersuchungen tiber die Auswirktmgen bzw. Beeintrachtigungen einzelner Aden liegen

nicht vor. Die Schlussfolgerung, „...die 13. Anderung des FNP Erwitte fahre zu keinen
nachteiligen Wirkungen des Vogelschutzgebietes Hellwegb6rde“ ist inhaltlich falsch.

Aufgrund der Zerst6rung des Lebensraumes sollte mit einer rechtlich erforderlichen

Summationsprafung ermittelt werden, ob es im Zusammenwirken mit anderen Projekten zu

einer erheblichen Beeintrachtigung einzelner besonders geschtitzten Vogelarten kommen

karIn, und ob die Auswirktmgen sich auf die Erhaltungsziele oder den Schutzzweck des VSG

Hellwegb6rde auswirken werden.

in\

Beispielhaft am Vorkommen der Rohrweihe wird aufgezeigt, welche Auswirkungen

Planungsvorhaben, auch wenn sie auBerhalb der Grenze des VSG liegen, nicht nur auf

einzelne Bestandsvorkommen, sondern in der Gesamtwirkung auf das gesamte
Vogelschutzgebiet haben k6nnen.

„Seit etwa 2011 zeictmet sich mICh dem Rohrwethenvorkommen ein immer deutlicherer

unganstiger Erhattungszustand im EU-Vogelschutzgebiet Hellwegb6rde ab : Brutbestand

und Bruterfotg hat in landwirtschaftlichen Kulturen seitdem stark abgenommen.

Von 2006 bis 2021 nahm die Brutpaarzaht der Rohrweihe in landwirtschaftlichen Kulturen
(im Mittel 15,4 pro Jah) ab: von durchschnittlich 18,0 Brutpaaren far den Zeitraum 2006 bis
2013 auf 12,9 im Zeitraum 2014 bis 2021, was einem RQckgang von 28,5% entspricht.
Eline Abnahmetendenz zeigt sich mICh bei den hdufigeren Bruten in naturnahen Fldchen
(Schilf, andere Hochstauden).
AuBerdem zeigte die rdumliche Auswerttmg der Weihenbrutpldtze, class seit der Ausweistmg
des VSG Hellwegb6rde die auBerhatb des Schutzgebietes gelegenen Randbereiche Nr die
Brutansiedlung bei abnehmenden Gesamtbestdrlden an Bedeutung zugenommen hat)en.
In diesen Randbereichen sind allerdings zahlreiche Projekte, die erhebliche Gefdhrdtmgen
der Weihenpopulationen im VSG Hetlwegb6rde darstetten, die seit der Ausweisung des
Schutzgebietes schon reatisiert wurden oder in den letzten Jahren geptant worden sind oder
in naher Zukunft noch zu erwarten sind. Die detaiUierte Betrachtung der Randzorlen um das
YSG Hellwegb6rde beschrdnkte sick auf eMea 1 km breiten Gtlrtel.
Die Au£wertung erfolgte nach Projekten, die eine unmittelbare Gefdhrdung von Weihen tmd
ihren Brutpldtzen darstellen, zu nennen sind die T6ttmgs- oder Verletztmgsgefahr sowie
direkte oder indirekte Vertreibungrwirkungen. Agrar-Nutzungsdnderungen wurden dabei
yacht behan(Jett

Es handelt sich um 29 Projekte, die im Umfang von einem kIeRten Projekten bis tin zu
kitometertangen StraBenplammgen reic tIen und die in den 1 km breiten Randzonen au$erhalb
des VSG Hellwegb6rde schon realisiert oder geptant sind oder in Aussicht stehen. Das zeigt,

in\,
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welch groBes Gefdhrdungspotenziat far die Weihen im VSG Hetlwegb6rde in der Zukunft
droId. Sollten diese Projekte zum groBen Teil reatisiert werden, wad sich wahrscheintich der
Erhalttmgszustand der Weihen im Schutzgebiet selbst dann wetter verschlechtern, weyin sich
innerhalb des Schutzgebietes keine weitere Verschlechterungen des Nahrungs- und
Nistplatzangebotes ergeben sollten und die Nestschutzma$nahmen im Umfang der letzten
Jahre fortgeftlhrt wQrden. (QueUe: Schutzprogramm flr Wiesen und Rohrwei tIen in
Mittelwestfalen, Jahresbericht 2021.)“

In der Randzone von 1 km um das „VSG Hellwegb6rde“ liegen insgesamt 29 geplante oder
bereits durchgeftihrte Projekte, die in der Summationsbewertung von Bedeutung sind. Davon
17 Windkraftanlagen, 6 durchgeftihrte oder geplante StraBenbauprojekte, 3 Siedlungs-
erweitenmgen, 2 gr6Bere Flachen fiir den Kalksteinabbau, 1 Gleitschirmflugplatz.

Davon liegen folgende Projekte im Nahbereich des o. g. Planungsvorhabens:
- die Windkraftanlagen Erwitte-Mercklinghausen, Lippstadt-Lohe-Ost und Erwitte-V611ingh.
- die Siedlungserweiterung Lippstadt-Sad,
- das KaIksteinabbaugebiet Domhof (Erwitte) und
- das StraBenbauprojekt B 55 n (mit direkter Flacheninanspruchnahme im
„VSG Hellwegb6rde“)

a\

Im Ubrigen hatte das Land NRW, vertreten durch das „Landesamt fiir Natur, Umwelt und
Verbraucherschutz Nordrhein-Westfalen (LANUV) im Jan. 2015, nach einem Mahnschreiben
der Europaischen Kommission im Jahr 2013 (Az. 2013/4111) an die Bundesrepublik
Deutschland, einen VogelschutzmaBnahmenplan (VMP) erarbeitet, der u. a. die Lebensraum-
verbessenmg aufAckerflachen zum Inhalt hatte.

Laut VMP waren die Erhaltungsstande fUr folgende Aden schon 2014 wie folgt:
- Wiesenweihe - schlecht
- Rohrweihe - unzureichend
- Rotmilan - schlecht
- Feldlerche - unzureichend
- Wachtel - unzureichend
- Kiebitz - unzureichend (der Bestand im Kreis Soest hatte sich von 1997

bis 2012 laut VMP bereits halbiert)rH\

Mit dem VMP als „fachliches Rahmenkonzept“ soIlte dem Artenrtickgang im „ VS(J
Hellwegb6rde“ entgegengewirkt werden. U. a. heiBt es in der Zusammenfassung:
„ ... Die Bestandsentwicklung der gebietsrelevanten Arten wad (lurch viele Faktoren
beeinflusst. Beispielsweise (lurch landwirtschaftlichen Fldcherwerbrauch, Zerschneidung der
Infrastruktur, Gesteinsabbau, Prddation und Freizeitnutzungen sowie (lurch au$erha Ib des
YSG, z. B. auf den Zuwegen, wirkende Faktoren. ...“

Festzustellen bleibt, dass der Lebensraum besonders zu schatzender Arten zwischen Kernstadt
Erwitte und Bad Westernkotten durch das Planungsvorhaben verkleinert wird, u. a. ftir
Rohrweihe, Wiesenweihe, Wiesenpieper, Feldlerche, Wachtel und Kiebitz. Der verbaute
Lebensraum wird dann zuktinftig gemieden werden. Von der neuen Siedlung, insbesondere
im Anderungsbereidr B, wird durch die Silhouettenwirkung eine nicht unerhebliche
St6rwirkung auf die einzelnen Aden verursacht werden. Der Bereich wird zukanRig
gemieden, der Lebensraum verkleinert sich.
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Inwieweit sich dieses erheblich auf die Bestandsgr6Ben der einzelnen Arten und auf die
Erhaltungs- und Entwicklungsziele des „VSG Hellwegb6rde“ auswirken wird, bleibt im
vorliegenden Gutachten ungeklart. Die „...erheb lichen nachteiligen Auswirkungen des
EingHffs“ miissen aber ausgeschlossen sein. Das vorliegende Gutachten lasst diesen
Rtickschluss nicht zu. Um dieses zu klaren, muss eine FFH-Priifung durchgeftihrt werden.

Dass es durch dieses Bauleitverfahren Konflikte geben wird, wurde auch von der DEGES so
gesehen. Die damalige Projektleiterin, Ricarda Beutler, nahm mit Schreiben vom 30.09.2019
hierzu eindringlich Stellung und fiihrte u. a. aus:
„ ... Weiterhin sind auch die SummationrwirkImgerI zu betrachten, deren Auywirkunger! in
dem 6kologisch sensibten Gebiet ein erhebliches Gewicht darstelten werden.
So ist Erwitte neben den Landschafts-/Naturscbutzgebieten und Flora-Fauna-Habitaten
insbesondere von einem europarechtlich geschtltzten Vogetschutzgebiet umgeben, welches
erhebliche Anforderungen an und Restriktionen Nr Planungen im Raum darstellt. ...“

Die vorkommenden Arten sind vom Gutachter nur oberflachlich erfasst worden. Der

Gutachter greift hierbei im Wesentlichen auf die Daten des LANUV aus dem Jahr 2009

zurQck. Die Datenlage ist veraltet. Zur Bestandsaufnahme der einzelnen Arten erschlieBt sich

nicht, warum der Gutachter nicht auf die detaillierten Untersuchungen von ILS Essen 2012
(allerdings auch alter aIs 5 Jahre) bzw. auf die der DEGES, die diese i. R. d. Planung fUr die B

55n neue Untersuchungen (2021/2022) veranlasst hatte, zurtickgegriffen hat. Gerade nach
dem oben zitierten Schreiben der DEGES hatte sich dieses von selbst aufdrangen massen.

/H-\

Artenschutzrechtlieher Fachbeitrag

Es liegt eine Artenschutzprafung der Stufe I vor (ASP 1). Die hierbei verwendete

Datengrundlage ist aus den vorgenannten Grtinden aus unserer Sicht nicht ausreichend.

Far den Andenmgsbereich B stellt der Gutachter auf S. 19 zutreffend fest: „ ... karIn eine

Lebensraumeigmmg fer Ofentandarten yacht ausgeschtossen werden“ .

„... Allen Anderungsbereichen karIn eine potentielle Eignung als nichtessentielles ('Teil-)

Nahrungshabitat flr Vogelarten mit groBen Raumanspr&chen und st6rungsempfindlichen

Yogelarten der Kulturlandschaft sowie ats nichtessentielles ('Teil-)Jagdgebiet fer einige
Fledermausarten zugesprochen wet(len. “

r='\

Es wird groBraumig der Lebensraum vom Eisvogel, der Wiesen- und Rohrweihe, der

Feldlerche, Wiesenpieper, Wachtel, Kiebitz und Wald- und Steinkauz, Rebhuhn, Sperber,
Mause- und Wespenbussard in Anspruch genommen. Vertiefende Untersuchungen aber die

Auswirkungen bzw. Beeintrachtigungen einzelner Arten liegen hierzu nicht vor. In NRW ist

der Erhaltungszustand dieser vorgenannten Vogelarten fast durchweg unganstig bis schlecht,

siehe S. 27 bis 29 der gutachterlichen Stellungnahme.

Eine systematische Bestandserfassung wurde nicht durchgefiihrt. Die Ortsbegehung des

Untersuchungsgebietes beschrankt sich auf einen einzelnen Tag.

Die Bestandserhebung bezieht sich aber im Wesentlichen kleimaumig auf die kanftigen neu
auszuweisenden Flachen der Bauleitplanung. Die Zerschneidung von Funktionsbeziehungen
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zwischen Lebensraumen wie Brutstatten und Balzraume, Wanderrouten und Nahrungshabitat,

sind nicht hinreichend erfasst und bewertet worden. U. a. wurden auch Biotopkatasternachen

wie z. B. BK-4316-012 und gesetzlich geschatzte Biotope, wie z. B. BT-43 16-446-9, nur auf

dem Papier ausgewertet. Deren Bedeutung fUr den Biotopverbund ist damit ebenfalls nicht
hinreichend ausgewertet worden.

Neben den V6geln sind auch Fledermause, Amphibien und ggf. andere saugetiere zu erfassen

und zu bewerten. Das ist nicht ausreichend erfolgt.

Hinweise auf Wochenstuben oder FlugstraJ3en der Fledermause liegen nicht vor. Ob neben

den in der gutachterlichen Stellungnahme aufgefiihrten Fledermausen wie Breitfltigel-
fledermaus, GroJ3er Abendsegler und Zwergfledermaus weitere Arten vorkommen, bleibt

offen. Alle Fledermausarten unterliegen jedenfalls dem besonderen Schutz nach Anhang
IV der FFH-Richtlinie.

/n\

Ob Amphibien betroffen sein werden, wird im Text nicht weiter erlautert.

Auf das im Nahbereich von Bad Westernkotten liegende FFH-Gebiet „Manninghofer Bach,

Gieseler und Muckenbruch“ wird in der gutachterlichen Stellungnahme kein Bezug
genomrnen.

Ob eine erhebliche startIng fUr verschiedene Arten eintreten wird, karIn nicht ausgeschlossen
werden. Die zu erwartende St6rung durch die Silhouettenwirkung des Planungsbereichs B ist

jedenfalls enorm und beinhaltet eine zukiinftige Scheuchwirkung, die sich dauerhaft negativ

aufeine Besiedlung/Nutzung der Lebensstatte, auswirken wird. Das fiihrt zu einer

Beeintrachtigung des Lebensraumes, einschlieJ31ich Nahrungshabitat, Fortpflanzungs- und

Ruhestatten, insbesondere fiir Offenlandarten wie Feldlerche, Kiebitz, Rebhuhn, Rohrweihe,

Wachtel und Wiesenweihe. In der Folge ftihrt dieses zum negativen EfFekt auf das lokale,

ohnehin bereits sehr dtirftige Populationsniveau der vorgenannten Arten und damit zur

weiteren Verschlechtenmg ihres Erhaltungszustandes

Der Gutachter halt eine ASP 2 nicht fiir erforderlich, sondern verweist auf das nachfolgende
Plan- und Zulassungsverfahren, in(lem er in den Schlussworten formuliert.' „ ... Dartlber

hinaus werden keine artenscbutzrechtlichen Beeintrdchtigungen erwartet, die auf der
nachgelagerten Plantings- and Zulassungsebene zu erheblichen Problemen fQhren k6nnten.

. .. “ Damit nirnmt er das zukiinftige Ergebnis in der weiteren Bauleitplanung schon vorweg.
Die Weichen sind damit eindeutig gestellt.

Es ist eine Artenschutzprafung der Stufe 2 (ASP II) erforderlich, um zu priifen, ob die
weitere Planung tatsachlich zulassig ist bzw. um zumindest zu priifen, ob die
abzusehenden artenscbutzrechtlichen Konflikte durch Vermeidungsmannahmen oder
(vorgezogene) AusgleicbsmaBnahmen (CEF-MaBnahmen) vermieden werden k6nnen.

Das Wohnbauflachenkonzept Erwitte - Bad Westernkotten ist in der beabsichtigten

Gr6J3enordnung nicht erforderlich und wird dartiber hinaus sowohl wegen der
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naturschutzfachlichen Problemstellung im kausalen Zusammenhang mit dem geplanten

Eingdff in das VSG Hellwegb6rde durch den geplanten Bau der B 55 n als auch mit der durch

das Wohnbauflachenkonzept selbst entstehenden Zusatzbelastung fDr das VSG Hellwegb6rde

abgelehnt. Der eigentliche Grund der Bauleitplanung wird verschwiegen. Allein schon wegen

der Plammg des zuktinftigen Siedlungsbandes zwischen der Kernstadt Erwitte und Bad

Westernkotten sollte und des damit verbundenen VerstoJ3es gegen den LEP sollte die Planung
aufgegeben werden.

Wir sind als Btirgerinitiative eine vom Umweltministerium NRW nach § 3 Umwelt-Rechtsbe-

helfsgesetz zur Einlegung von Rechtsbehelfen anerkannte Umweltvereinigung.

Gleichzeitig ergeht diese Stellungnahme im Namen der „Landesgemeinschaft Naturschutz

und Umwelt Nordrhein-Westfalen e. V.“ (LNU), deren Mitgliedsverein wir sind. Vollmacht
der LNU (Anlage I) zur Stellungnahme und Vertretung in der Sache liegt uns vor.

Mit freundlichen Gr{iJ3en

t&„(#

Anlagen: - 7 -
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Landesgemeinschaft Naturschutz und Umwelt
Nordrhein-Westfalen e.V.

VOL L MACH T

Hierrnit wird

Herr

Georg Knoop
1. Vorsitzender der

BOrgerinitiative gegen den Bau der B55n
westlich von Stirpe und Weckinghausen e. V.
Benninghauser Str. 10
59597 Erwitte - Stirpe,r-\

bevollmachtigt, die LNU bei der

13. Anderung des FIachennutzurIgsplans der Stadt Erwitte
„wohnbaufIachenkonzept Erwitte – Bad Westernkotten"

zu vertreten und im Narnen der LNU hierzu Stellung zu nehmen.

(Dipl.-Geogr. Rainer Fischer)
Geschaftsfclhrer

13.08.2019
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Landesgeschaftsstelle

Heinrich-LObke-StraBe 16
59759 Arnsberg-Hasten

Telefon O 29 32 /42 Of
Telefax 029 32 / 5 44 91
e-Mail: LNU.NRW@t-ontine.de



Im Osten geht die Sonne aufPat +r l@ + “ - LI .a , )oak
In den Stadtteilen Erwitte
und Bad Westernkotten

karIn die Stadt Bauwil+igen
fast kelne GrundstOcke
mehr anbieten. Um das zu
andern, will sie bekannt-
Itch 6stlich der Kernstadt

ein neues Wohngebiet
schaffen. Jetzt lauft die 6f-
fentiiche Beteiligung. Na-
tur-, KI;ma- und Denkmal-
5chutz haben schon grOnes
Licht gegeben.
r\
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Erwitte/Bad Westernkotten –
Mit der Umwandlung von
drei landwiltschaftlichen FIa-
chen entlang der Western-
k6tter Strafge hill zu Wohn-
bauflachen will die Stadt
dringend ben6tigtes Bauland
zur Verftigung stellen. NacIl
der Vermarktung der Bauge-
biete „WeierstraJiweg“ und
„Martin-Lutter-Ring“ karIn
die Stadt Bauwilligen in Bad
Westernkotten und Erwitte
niunhch so gut \vie kein nell-
es Bauland mehr anbieten.
Nur wenige Bauhicken sind
rloch vorhanden, die bei der
derzeitigen Nachfrage aber
kaum ausreichen.

Zwischen Erwitte und Bad Westernkotten solien rund 100 Baup18tze geschaffen werden

ten, weil es viele andere M6g-
lichkeiten der Erweiterung
gar nicIIt gibt. Aufgrund der
vorhandenen Strukturen in
beiden Ortsteilen (Vogel-
schutzgebiet, Industrie, Kur-
betdeb) sind zukanftige
Wachstunlsmaglichkeiten
rar gesat. Der raumhche Kor-
ridor zwischen Erwitte und
Bad Westernkotten biete
deInnach die einzige M6g-
lichkeit, dass sowohl die
Kernstadt als auch Kurort
noch zuktinftig erhebbche
WachstumspoterLziale ver-
zeichnen, zumal der ICorridor
in weiten Teilen keinen na-
turscbutzrechtlichen Ein-
schrankungen unterbegt.

Die Baugebiete SkId !aut
VoNage in er$terLinie fUr den
individuellen Ein- bis Zweifa-
milienhausbau vorgesehen,
da das die Wohnform sei, die
in einer iandlich gepdgten
Region aberwiegend nachge
nagt wad. Btirgermeister
Henneb6hl gab im Patriot-Ge-

weisungen. In dem Zuge
brauchen \vir Wohnraum
und werden vor on eine
Mischformanpeilen.“ Je nach
Art und Weise der Bebauung
k6nnten zwischen den bei.
den Orten Bauplitze im „un-
teren dreisteLligen Bereich“
bereitgesteIIt werden.

ein riesiger Schluck aus der
Pune.“ Das DruInhertrrn mtrs-
se „mitwachsen“, woran die
Stadt aber mithiife der inves-
titionen in die Schulentwick-
lung bereits arbeite.

Seit Monatsbeginn begen
die Planentwtirfe samt Be-

grtlndung der Verwaitung 6F
fentlich zur Einsicht aus. Ein-
wan(ie von Natur-, KUma-
und Denkmalschutz gab es
nichE Das beaufUagte Brno
fOr Landschaftsplanung kam
auch zu dem Ergebnis, class
von der PlantIng keine Beein-
trichtigtmgen ausgehen, die
zu einer St6rung der Funkti-
on des Vogelschutzgebiets
„HeUwegb6rde“ fahren.

Bis Herbst will die Verlval-
tung den ersten Bauplan ent-
wickeln, gibt der Btirgermeis-
ter die weitere Marschroute
vor. Zuerst sollen Ausweisun-
gen in Bad Westernkotten er-
folgen. Ende des Jahres wol le
man dann in die Grund-
stUcksvermarktung gehen,

Nachfrage ist trotz
kleiner Delle hoch
/ n'\

Jh Bargermeister Hen-
drik Henneb6hl unterstreicht
gegenaber unserer Redakti-
on die Bedeutung des Wohn-
gebietes: „Die Nachfrage
nach Bauplatzen nimmt zwar
leicht ab. Trotzdem bewegen
wir uns noch aufeinem Level
mit hohem Druck.“ in den
jetzt vorgelegten PlantIngs-
unterlagen heHit es dazu au-
Jgerdem: „Die Stadt Erwitte
geht auch unter BerQcksichti-
gung der demografischen
Entwicklung in den nachsten
Jahren noch von einer spar-
baren NachRage nach Bau-
grundstacken aus.“

Handlungsbedarf besteht
auch deshalb konkret im Os-

lIRund loo Bauplatze
sind far Erwitte und

Bad Westernkotten ein

riesiger Schluck aus
der Pulle.

Ausbau des Gebietes ist

langfristig geplant

Ganz wichtig ist dem Stadt-
oberhaupt aber ein sukzessi-
ver Ausbau nach dem Motto:
bloB keine Hauruckaktion. In
solchen Projekten masse
man schliefglich auch immer
den Bedarf der Infrastruktur
bertlcksichtigen. „Wenn sich
vor On wie gepIant viele Fa-
rnilien rrrit Kindem niederlas-
sen, warde man bei einem
Massivausbau schnell die Ver-
fiigbarkeit bei Sc:huI- und Ki-
taplatzen sprengen. Rund
100 Bauplatze SkId far Erwit-
te und Bad Westernkotten

BOrgermeister Hendrik
Henneb6hE spricht sich fOr einen

behutsamen Ausbau des
Wohngebietes aus,

sprach aber auch zu verste
hen, class man den Faktor
Mietwohnungsbau nicht au-
Ben vor lassen woRe. „Wir ha-
ben eine massive Entwick-
lung in Sac:hen Fltichtbngszu.



Ministerium fOr Klimaschutz, Umwelt,
Landwirtschaft, Natur- und Verbraucherschutz
des Landes Nordrhein-Westfalen

Ministeriurn fOr Klirn8schuk, Umwelt. Landwirtschatt. Natur. und Verbraucherschutz NRW - 40190 DOsseldod
30,09.2014
Seite 1 von 2Kreis Soest

- untere Landschaftsbeh6rde -
Hoher Weg 1-3
59494 Soest

Aktenzeichen
111-4 – 616.07.02.20

bei Antwort bitte an9eben

Kreis Unna
- untere Landschaftsbeh6rde -
Friedrich-Ebert-Stra13e 17
59425 Unna

Telefon 0211 4566.369
Telefax 0211 4566-947

Herr Dr. Kiel

ernst-friedrich.kiel@
mkulnv.nrw.de

B LIber die
Bezirksregieru ng Arnsberg
- h6here Landschaftsbeh6rde -
Seibertzstr. 1
59821 Arnsberg
und

Kreis Paderborn
- untere Landschaftsbeh6rde -
Aldegreverstra Be 10-14
33102 Paderborn

Liber die
Bezirksregierung Detmold
- h6here Landschaftsbeh6rde -
Leopoldstr. 15
32756 Detmold

nachrichtlich:
LANUV NRW
Leibnizstr. 10
45659 Recklinghausen

EU- VertragsverIetzurIgsverfahren Nr. 2013/41 1 1

Vogelschutzgebiet Hellwegb6rde, Nordrhein-Westfalen Dienstgebaude und
Lieferanschrifi
Schwannstr. 3
40476 DOsseldorf
Telefon 0211 4566.0
Telefax 0211 4566-388
Infoservice 0211 4566-666
poststelle@mkulnv.nrw.de
www.umweJt.nrw.de

hier: DurchfOhrung von FFH-VertragIichkeitsprafungen

Mit der VerwaItungsvorschrift (W) zur Anwendung der NATURA-2000-

Richtlinien (W-Habitatschutz, Rd.Erl. d. Ministeriums fOr Umwett,

Naturschutz, Landwirtschaft und Verbraucherschutz v. 13.4.2010, - III 4
6ffentliche Verkehrsrnittei:
Rheinbahn Linien U78 und U79
Haltestelle Kennedydamm oder
Buslinie 721 (Flughafen) und 722
{Messe) HaltesteHe Frankenplatz- 616.06.01.18) werden die Grundsatze und Methoden zur DurchfOh-



Ministerium far Klimaschutz, Umwelt
Landwirtschaft, Natur- und Verbraucherschutz
des Landes Nordrhein-Westfaten

rung der FFH-VertragIichkeitsprcIfung (FFH-VP) nach S 34 f Bundesna-

turschutzgesetz (BNatSchG) fOr Nordrhein-Westfalen beh6rdenver-

bindlich festgelegt. Gema13 Nr. 4.1.3.1 W-Habitatschutz beschrankt

sich der PrOfumfang bei den Vogelschutzgebieten (VSG) auf die signi-

fikanten Vorkommen von Vogelarten des Anhangs I der Vogelschutz-

Richtlinie (V-RL) bzw. von Vogelarten nach Artikel 4 Absatz 2 V-RL.

Im Rahmen des o. a. EU-VertragsverIetzungsverfahrens zum VSG

DE-4415-401 Hellwegb6rde hat die Europaische Kommission das Land

Nordrhein-Westfalen unlangst darauf hingewiesen, dass sich die FFH-VP

auch bei „gro13en“ NATURA-2000-Gebieten wie dem VSG Hellwegb6rde

auf das qesamte Gebiet beziehen muss – und nicht nur auf Teilbereiche

des Gebietes. Dieser weite Betrachtungsraum ist insbesondere auch bei

der „SummationsprOfung“ gemaFI S 34 Abs. 1 Satz 1 BNatSchG der

kumulativen Wirkungen mit anderen Projekten oder Planen zu Grunde

zu legen. In diesem Sinne mOssen sich die Angaben des Antragstellers

zur FFH-Vertraglichkeit seines Projektes bzw. Planes sowie die beh6rd-

lichen Stellungnahmen und Entscheidungen im Rahmen der FFH-VP

stets auf das gesamte NATURA-2000-Gebiet beziehen.

Seite 2 von 2
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Ich bitte die Landschaftsbeharden im Rahmen Ihrer Tatigkeiten sicher-

. zustellen, dass FFH-VPen im Bereich des VSG DE-4415-401 Hellweg-

b6rde nach den oben beschriebenen Grundsatzen durchgefOhrt werden.

Im Auftr

Dr. Kiel
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EUROPAISCHE KOMMISSION A
GENERALDiREKriON
UMWELT
Direktion A - Rechtliche Angelegenheiten und Katastrophenschutz
ENV.A.2 - F6rderun9 der Elnhaltung von Vorschriften, Governance und rechtliche Fragen

’age zr

Brassel. den I § Nal/' 2G£lg
ENV. A.2/AK/amj ARES(2009) 35 ? be 3

Bargerinitiative gegen den Ball der
B55 n westl. von Stirpe und
Weckinghaugen
Georg Knoop und Ingeborg Baker
Benninghauser Str. 10
D-59597 Erwitte-Stirpe

##S2aJ

Sehr geehrte Frau Baker, sehr geehrter Herr Knoop,

vielen Dank ftir Ihr Schreiben vom 24. :Full 2009 aber das VertragsverIetzungsverfahren
1998/4873 .

In aHem Schreiben bringen Sie vor, dass der Lebensraum der Wiesenweihe im Bereich
der Hellwegb6rde gefahrdet ist, da es an einer staatlichen Institution fehlt, die in einem
beh6rdlichen Management Gesamtverantwortung fUr das Schutzgebiet im Sinne der
Gebietsausweisung abernimmt und EingHfIfe auch in den kausalen Zusammenhangen
koordiniert und planedschen Einfluss austibt. Sie verweisen auf mehrere Plane und
Vorhaben, die zu erhebhchen Beeintrachtigung des Leben$raums der Wiesenweihe
fiihren warden. SchlieBlich sprechen Sie sich da©I_ 4tB___g[e__jeILwWbard,q_ BIg

Far die ausgewiesenen Vogelschutzgebiete mQssen die Mitgliedstaaten gemaJ3 Anikel 7
in Verbindung mit Artike1 6 der Richtlinie 92/43/EWG zur Erhaltung der nattirlichen
Lebensraume sowie der wildlebenden Tiere und Pflanzen Mai3nahmen treffen um eine
Verschlechterung der natarlichen Lebensraume und der Habitate der Aden sowie

Commission europ6enne, B-1 049 Bruxelles / Europese Commissie, B-1049 Brusset - Belgien. Telefon: (32-2) 299 11 11
BCro: BU.g 00/195. Telefon: Dunhwahl (32-2) 2990325,

\\netl\env\U17\A2\4.4 Legal Control\4.4.3 Cases\DE\2001\2C)01-51 17\Closure Knoop 199W873.doc



St6rungen von Arlen, fUr die die Gebiete ausgewiesen worden sind, zu vermeiden, sofern
solche St6rungen sich im Hinblick auf die Ziele dieser Richtlinie erheblich auswirken
k6nnen. Plane und Projekte, die nicht unmittelbar mit der Verwaltung des Gebietes in
Vubindung stehen oder hierftlr nicht notwendig sind, die ein solches Gebiet jedoch
einzeln oder im Zusammenwirken mit anderen Planen und Projekten erheblich
beeintrachtigen k6nnten, erfordern eine PrQfung auf Vertraglichkeit mit den air dieses
Gebiet festgelegten Erhakungszielen. Unter BerQcksichtigrmg der Ergebnisse der
Vertraglichkeitspriifung stimmen die zustandigen Beh6rden dem Plan bzw. Projekt nur
zu, wenn sie festgestellt haben, dass das Gebiet als solches nicht beeintrachtigt wad, und
nachdem sie gegebenenfalls die Offentlichkeit angeh6d haben.

Die Einrichtung von Institutionen zur Koordinienmg von Planen und Vorhaben in
Vogelschutzgebieten ist eine Frage des innerstaatlichen Rechts, welche im
(}emeinschaftsrecht nicht im Detail vorgeschrieben wird. Auch die Ausweisung von
Gebieten aIs LandschaRsschutzgebiete ist europarechtlich nicht geregelt. Die Aufgabe der
Kommission ist es sicherzustellen, dass die gemeinschaRsrechtlichen Vorgaben der
Richtlinien 79/409/EWG und 92/43/EWG von den Mitgliedstaaten erftillt werden.

thr Schreiben vom 24. Jun 2009 werden wir im Hinblick auf einen m6glichen VerstoB
gegen diese Bestimmrmgen im--VogelsciTutzgebiet '’Hellwegb6rde'’ dacE die van IInen
erwahnten Plane und Projekte Uberprafen. Wir werden Sic abd den Verlauf dieser
Uberprtifung informieren.

Mit freundlichen Griissen,
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Datum: 02.06.2005
Aktenzeichen: 302

Beschlussvorlage

fOr die

X 6ffentliche Sitzung
nicht6ffentliche Sitzung

Beratunqsfolqe: Sitzunqstermin: TOP:

SI Planungs- und Gestaltungsausschuss

Rat der Stadt Erwitte
in\

14.06.2005

05.07.2005

Taqesordnungspunkt:

Bebauungsplan Bad Westernkotten Nr. 19 "Sportanlagen im Hockelheimer Feld"; 2.
Anderung ;
a) Ergebnisge der erneuten 6ffentlichen Auslegung
b) Satzungsbeschluss gem. g lO Abs. 1 Baugesetzbuch

Beschlussvorschlag:

Zu a)

I Die erneute 6ffentliche Auslegung hat in der Zeit vom 20.12.2004 bis 21.01.2005 einschlie(i-
lich stattgefunden. Zu den vorgebrachten Anregungen wird wie folgt Stellung genomrnen:

Schreiben des Kreises Soest vom 01.04.2005:

Die Untere Landschaftsbeh6rde regt an, die Zuwegung zu dem Schilfgebiet durch
entsprechende dornige Anpflanzungen zu verhindern.

Die Bepflanzung der „Flachen fOr zum Anpflanzen von Baumen und Strauchern“ wird in Ab-
sprache mit der ULB vorgenommen. Eine Verwendung der entsprechenden Straucharten ist
daher sicher gestellt.

Die BaumarSnahme soII auFlerhalb der Brutzeit der Rohrweihe durchgefbhrt werden.

Eine Zeitenregelung zur DurchfOhrung von Bauma13nahmen ist nicht Gegenstand eines Be-
bauungsplanes. Atlerdings wird die Bauordnungsbeh6rde des Kreises Soest gebeten, eine
entsprechende Auflage in der Baugenehmigung zu forrnulieren.



/ Die vorhandenen standortgerechten Geh61ze in den Randbereichen deg Bebauungs-
plangebietes sind zu erhalten. Dies gilt insbesondere fOr die Heckenanpflanzung ent-
lang des Wirtschaftsweges. Die dort geplanten Stellplatze sind in entsprechendem
Abstand anzulegen.

/ Der Oberwiegende Teit des vorhandenen Geh61zbestandes ltegt auIBerhalb des Bebauungs-
plangebietes und ist daher von den zukOnftigen Festsetzungen nicht betroffen. Dies trifft ins-
besondere auf die Heckenpflanzung entiang des Wirtschaftsweges zu. Die Anpflanzungen
liegen innerhalb der Stra13enparzelle und sind von daher nicht in dem Bebauungsplan er-
fasst. Eine Beeintrachtigung durch die Anlegung der Stellplatze auf dem Schie{3standgrund-
stOck ist nicht zu erwarten. Ledigtich in einem eng begrenzten Teilbereich ist eine notwendi-
ge Zu- und Abfahrtsm6glichkeit vorgesehen.

Als Ersatzflache fOr die fehlende Kompensation ist bevorzugt die sOd6stliche Flache
zu entwickeln und die Quellbereiche zu vernetzen.

Die erforderlichen AusgleichsmaBnahmen mit einem Gesamtwert von 16.505 Punkten sollen
aus dem e>kopool der Stadt Erwitte (Gemarkung Bad Westernkotten, Flur 4, FlurstOck 710,
Muckenbruch) zur VerfOgung gestellt werden. Eine Entwicklung des sad6stlich des Bebau-
ungsplangebietes Areals komrnt zuaeit nicht in Betracht, da sich diese Flachen in Privatei-
gentum befinden und nicht zur VerfOgung stehen.

nb

In\
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Schreiben des Amtes far Bodendenkmalpfleqe vom 16.02.2005:

Das Amt fOr Bodendenkmalpflege erhebt gegen die Uberplanung des nicht in die
Denkmalliste der Stadt Erwitte eingetragenen Bodendenkmals „WOstung Hocelheim“
Bedenken. Voraussetzung fOr eine FortfOhrung der Planung seien archaologische
Grabungen innerhalb des Geltungsbereiches des Bebauungsplanes.

Nach ROcksprache mit dem Amt fOr Bodendenkmalpflege wurde zwischenzeitlich mit den
geforderten Grabungen begonnen. Basierend auf den bislang getatigten Funden ist derzeit
mit einer Fortdauer der Untersuchungen bis Ende September 2005 zu rechnen. Dem Amt far
Bodendenkmalpflege wird Gelegenheit gegeben, die Grabungen zum Abschluss zu bringen.
Anschlie13end wird von dort der Denkmalbereich freigegeben.

Weitere Anregungen und Bedenken wurden nicht vorgetragen. lb

Zu b)

Die 2. Anderung des Bebauungsplanes Bad Westernkotten wird in der vorliegenden Fassung
gem. S 10 Abs. BauGB als Satzung beschlossen. Die BegrOndund wird anerkannt./'-'\\

Problembeschreibung/Begrandung :

Mit VerfOgung vom 02.05.2005 hat die Bezirksregierung in Arnsberg die 50. Anderung des
Hachennutzungsplanes der Stadt Erwitte (Erweiterung der Flachen far Sportanlagen im Ho-
ckelheimer Feld und Darstellung weiterer Wohnbauflachen am jetzigen Standort des SchieFi-
standes in Bad Westernkotten) genehmigt. Soma karIn nunmehr die 2. Anderung des Be-
bauungsplanes Bad Westernkotten Nr. 19 „Sportanlagen im Hockelheimer Feld“ zum Ab-
schluss gebracht werden.

J
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Zwar ist es aufgrund der Stellungnahme des Westfa}ischen Amtes far Bodendenkmalpflege
in Olpe vom 16.02.2005 erforderlich, dass fOr einen Zeitraum bis voraussichtlich Ende Sep-
tember 2005 archaologische Grabungen auf dem zukDnftigen SchieBstandgrundstLIck
durchgefOhrt werden, dennoch wird es verwaltungsseitig fOr sinnvoll erachtet, bereits jetzt
den Satzungsbeschluss zu fassen. Lediglich die Rechtskraft der Bebauungsplananderung
(SchIussbekanntmachung) SQIIte erst nach der Freigabe des Gelandes durch das Amt fOr
Bodendenkmalpflege erfolgen. Die Fassung des Satzungsbeschlusses zum jetzigen Zeit-
punkt erlaubt es der Verwaltung, umgehend nach der Freigabe die Bekanntmachung im
Amtsblatt der Stadt Erwitte zu ver6ffentlichen. Weitere Verz6gerungen werden hierdurch
minimiert

Zu den von den Tragern 6ffentlicher Belange vorgebrachten Anregungen ist entsprechend
Stellung zu nehmen (s. Beschlussvorschlag und Anlagen).

Anlagen :
Schreiben des Kreises Soest vom 01.04.2005
Schreiben des Westf. Amtes fOr Bodendenkmalpflege vom 16.02.2005
2. Anderung des Bebauungsplanes Bad Westernkotten Nr. 19
BegrOndung

iI
fE\



/on: Marianne.Rennebaum@Kreis-Soest.de

Gesendet: Freitag, 1. April 2005 12:01

An: Naber, Wolfgang

Cc: Guenther. Kaiser@Kreis-Soest.de

Betreff: B plan 19 Bad Westernkotten neu 2005.doc
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Fachbereich Bau, Kataster und Umwelt
Abt. Natur- und Landschaftsschutz
Sachbearbeiter/in: Frau Rennebaum
Tel.: (0 29 21) 30-22 38

Az.: 3.6.2
Datum: 30.03.2005

An
St sstelle Kreisentwicklung
Abt. Kreisentwicklung
Sachbearbeiter/in: thr Zeichen: Ihr Schreiben:

$- -haben: Bauleitplanung der Stadt Erwitte
5 FNP-Anderung, Ortsteil Bad Westernkotten und Bebauungsplan.Nr. 19,
2. Anderung
Od: Erwitte
Antragsteller: Stadt Erwitte

Aufgrund der verschiedenen Bedenken zum Bebauungsplanentwurf vom Juni 29004 wurde dieser Anfang 2005
geandert. Der Parkplatz wurde verschoben, um einen gr6r3eren Abstand zum westlich angrenzenden Feuchtbioto
zu erhatten

Damit und mit der geplanten Anpflanzung ist eher ein Schutz dieses Bereiches gegeben, Ich rechne daher nicht
mit Beeintrachtigungen auf das angrenzende Vogelschutzgebiet.

Gem. den Angaben des Wesenweihenbauftragten handelt es sich um „einen la_ngjahrigen naturnahen
Brutplatzder Rohrweihe. Bereits seit Ende der 1970er Jahre wird die kleine schiFflacKiTsIkststandort_
aenutzt. D?h ist bisher Ober VXege nicht zu erreichen bInd aus qe gerD Grunde sehr ruhig une
st6rungsafM)e lante Bebauur rs MeLaW_idf den RohrweihenJBM4
daswirken.- [Angaben Herr Hdlker Dez. 2004

. J' '<ulisse des VSG Hellwegb6rde ist die Flache des BebauuAgsplanbereiches jedoch ausgegrenzt. Ich gehe
laml- Jnd auch aufgrund der VoJ+eWLEUJjurch di%t19jtehenden §portpnla_gen und die 1 10 KV Leitung an dieser
;telle nic;ht davon aus, dass mit dem Vorhaben erhebF6he negalive Avswirkungen auf das Vogelschutzgebiet
ntstehen. Zuwegungen in Richtunq3Mebiet sind nicht geplant und auch durch erdsprechendelain@
trauchpflanzung zu verhindern. Die DurchfOhrunq der BaumaBnahme soII alterdings auF3erhalb der Brutzeit
lotFlen, um jegliche St6rung der angrenzenden Gebiete auszuschlie13en.

e Anderung des LG im Hinblick auf die EG-Vogelschutzgebiete (SS 486, 70) ist im GV.NRW. ver6ffentlicht und
I am 31. Man 2005 in Kraft. Die Europaischen Vogelschutzgebiete sind durch dieses Gesetz mit ihren dort

HiBUSt.Gebietsabgrenzungep und mit deUoJ ggnan@gebigsspezinschen SchuUzwW

I vorhandenen standortqerechten Geh61ze in den Randbereichen des Bebauungsplangebietes sind zu erhalten.
s gilt insbesondere Hr die Heckenpflanzung entlang des Wirtschaftsweges. Die dort geplanten Stellplatze sind
ntsprechenden Abstand anzulegen.

.Ersatzflache fOr die fehlende Kompensation ist mir noch konkret (Ftur. FlurstOck, Ma13nahme...) zu benennen.

14.2005



/Gt bevorzugt die sOd6stliche Flache zu entwickeln und die Quellbereiche zu vernetzen.
/£ptvorstellungen existieren dazu bei ihnen im Haus bereits. Diese Flache wOrde sich anbieten, da sie direkt

ZTenzend an den Eingriffsbreich und im Vogelschutzgebiet liegt. Der Landschaftsplan sieht hier bereits ein
;chatzten LandschaftsbestandteiI. .

!nnebaum

I

)4.20as



ABU ' TeichstraBe 19 ' 59505 Bad Sassendorf-Lohne Arbeitsgernein5chaft
Biologischer Umweltschutz
im Kreis Soest e.V.

Stadt Erwitte
Bauant
Herrn Nat>er

TeichstraBe 19
59505 Bad Sassendorf-Lohrle
Tel. 02921-52830
Fax 02921-53735
info@abu-naturschutz.de
www. abu -naturschutz.de

13.D£Z.200 &

Biologische Station

11.12.2004
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Geplante SchieBhalle Bad Westernkotten

Sehr geehrter Herr Nat)er,

ich bedanke mich noch einrnal dafQr. dass Ste die ABU mit in dds Genehmigungs-
verfahren bezQglich der geplwlten SchieBhalle mn Spor+gel&lde am 6stlichen
Odsrmd von Bad Westemkotten einlnzogen haben. E:s tut mir leid, dass unser
Kommentw auf sich warten heB und dass wir keine positive Stellungnahme abgo
ben k6nnen.

Bei der kritischen FIMhe, die Frau Rennebaurn (ULB) bereits algesprochen hat,
hmldeh es tatsdchhch um eineR lalgjdhrigen Brutplatz der Rohrweihe. Bereits SQit
E:nde der 1970er JaIve wad die.kleine Schilffldche als Neststaldor+ genutzt, ste stellt
durSt einen der ersten nctLLUIrahen Brutpkitze der Rohrweihe in der Hellwegb6rde
du. Dieser Schilft,nreich ist bisher aber Wege nicht zu eneichen und aus diesem
Grunde sehr mhig und st6rungscu'ru.+
Im JaIu 2001 haben wir das Gebiet als ..Fldche zur Entwicklung natumaher Rohr-
weihen-Brutpldtze" dem MUNLV und der Bezirksregierung Amsberg vorgeschla-
gen

Bereits im Jahr 1994 haben wir als ABU in einem Antrag a1 die NRW-Stiftung, der
den Erhalt wichtiger Sab- und Kmstquellen in unserer Region zurn Inhalt haRe,das
Gebiet – einschlieBlich der nun tlberplalten Fldche = aim Ankauf fdr den NcRur-
schutz vorgeschlagen!

Die Ende der 1990er Jahre geplwlte und auch inzwischen reabsierte Sportanlage
auf der Nordseite des Weges batten wir <a>gelehnt !

Unserer Bewertung nach wCnde dch die nun geplcurte, zus&tzliche Bekxruung nega-
Uv auf den Rohrweihen-Brutplatz auswkken. wie auch eine Erhaltung bzw. Regene
ration einer S(dzvegetation auf .den zumindest raldbch in Anspruch genomrnenen
Fldchen endgaltig in Frage gestellt.

Mit freundlichem GruB
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» WIRTSCHAFT UND VERBRAUCHER Samstag. 18. Februar 2023

Anstieg bei
Erzeugerpreisen
schwacht sich ab

Keine Sperrung
und Mahnung
bei Energie?
Mainz – Verbraucherschat.
zer haben angesichts von
Verz6gemngen bei der Um-
setzung der Energiepreis-
bremsen gefordert, Mah
nungen und Sperrungen
vorerst auszusetzen. „Vie le
unserer Ratsuchenden \var-
ten bereits sehnsachtig auf
die Entlastung“. teiIte die
Verbraucherzentrale Rheirb
landPfalz mit. Eine Ver2&
gerung bei der Umsetzung
der Strom- und Gasprei>
bremse dtirfe nicht dam
firhren, dass ,bei einkom.
mensschwachen Haushal-

ten Eneqieschulden auflau
fen, die zu Mahnungen und
schhmmstenfalk zu Sper.
Iungen fiihren“

Die Preisbrelnsen air Gas
und Strom treten am 1
Marz in Kraft und gelten
rtickwirkend auc:h fOr Janu-
ar und Februar. Die Anbie
ter mussten ihre Kunden ei-
gentUch bis 15. Februar
aber die Au£wirkungen irb
formieren. Der Branchen.
vert>and BDEW raumte be

reits ,Verz6gerungen“ ein,
betonte aber, die Entlastun
gen kamen bei allen an.

Die Verbraucherschatzer

monierTen. dass bislang
kein Datum genannt wor-
den sei. an dem aRe Gas-
und Strornkunden die Rack-
zahlung der zu viel bezahl-
ten Betr;ige von Januar und
Februar erhaken und der
Abschlag nach unten korri-
giert wad. Sie fordenen die
Versorger daher auf, im
Rahmen einer Selbstver-
pflichtung dieAbschlage be
reits jetzt zu senken und auf
Mahn- und Sperrverfahren
bis zum Greifen der Preis-
bremse zu verzichten. ,fp

Wiesbaden - in Deutschland
hat sich der PreisauftTieb auf
Herstellerebene zurn vierten
Mal in Folge abgeschwacht.
allerdings von hohem Niveau
aus. IIn Januar sanken die Er-
zeugerpreise gegentiber dem
Vormonat Dezember 2022
mach vorlaufigen Zahlen um
1.0 Prnzent, \vie das Statisti-
sche Bundesamt mitteilte. Im
Jahresvergleich stiegen die
Produzentenpreise gegen-
aber Januar 2022 um 17,8
Prozent. Im August und Sep
tember waren die Preise. die
Hersteller fiir ihre Waren er-

halten. mit einer Rekordrate
von je 45,8 Prozent gestiegen.
Seither ist der PreisauftTieb
racklaufig.

Die Statistiker schrankten
ein, dass die Resultate mit
Blick auf die Strom- und Gas-
preise vorlaufig seien. Hinter-
Frund sei die seit Januar gel.
tende Preisbremse fiir Strom
und Gas. die erst ab Man um-
gesetzt werde. Die Preisindi-
zes k6nnten dIther fUr die Be
Hchtsmonate Januar und Fe-
bruar nur ohne Beracksichti-
gung der StTOln- und Gas-

--"'qreisbrenlse berechnet \ver
en Im Mirz werden die Re

,ultate akrualisiert. Die Ener-
giepreise sind hauptvera11t-
wonlich fiir die Bewegungen
Im Jahresvergleich liegen sie
itnmer noc Ir 32.9 PrDzent hh
her. gegenaber dem Vonnu
nat sind sie jedoch um 5,0
Prozent gesunken. dpa

Deutsche Aufsichtsbeh6rde geht Verdacht der Reichweiten-Manipulation bei Musk-Nachrichten nach
Ein Bericht. wonach Twitter die
Reichweite fClr Tweets des Besitzers
Elon Musk drastisch erh6hte. ruft
Aufseher in Deutschland auf den
Plan. Die Bayerische Landeszentrale
fOr neue Medien (BLM) geht der Fra
ge nach, ob eine solche Manipulati-
on bei Twitter in Deutschland zu be-
obachten war und prOft ein Auf-

sichtsverfahren. Musk bestritt am
Freitag, dass es eine gezielte Erh6-
hung der Reichweite fOr seine Beitr8-
ge gab. Es habe sich lediglich um ei
nen Software-Fehler gehandelt,
durch den Antworten in der Gewich-
tung mit Tweets gleichgestellt wor-
den seien. In der Twitter-App k6n
nen sich Nutzer die Kurznachrichten

entweder in chronologischer Abfol-
ge anzeigen lassen – oder von Soft-
ware ausgesucht. Diese algorithmi
sche Ansicht wurde fOr viele Nutzer
diese Woche zeitweise von Musks
Antwort.Tweets dominiert. Das
Branchen-Blog „Platformer" berich-
tete unter Berufung auf Twitter-Mit-
arbeiter. Software-Entwickter des

Online-Dienstes seien zuvor aufqe-
fordert worden, die Reichweite von
Musks Beitragen drastisch hochzu
schrauben. Aus16ser sei die Verarge-
rung von Musk darOber gewesen,
dass sein Tweet zum Football-Final-
spiel Super Bowl deutlich seltener
angezeigt worden sei aIs der von US
Prasident Joe Biden. FOTO. AFP

Finanzielle Sorgen im Alter?
Apple mit

Navi fars Fahrrad

RENTEN-CHECK So lassen sich Zweifel an der Absicherung ausraumen
Wild die Rente spater mal
reichen? Diese Frage beschaF
tigt fraher oder spater jeden
BarBer. Meist wachsen mit
dem Alter die Zweifel – auch.
\veil vielleicht beruflich (xler
pri%t nicht aRes so glatt ge
laufen ist, wie man sich das
erhofft hat. Die Experten der
Stiftung Wartentest empfeh-
len in ,Finanztest“ (HeR 3/
2023), diese Zweifel auszu-
raumen: Denn Klarheit tut
gut, auc:h, wenn sie vielleicht
schmerzhaft ist

Um sich einen Uberblick zu
verschaffen, sollte man ein
Beratungsgesprach mit der
Rentenversicherung verein-
baren. Finanztest empfiehlt
das 9(}rnintitige Intensivge-
sprach. das die Rentenversi-
cherung Baden-Warttemberg
als einziger Rentenversich&
Iungstrager anbietet – auch
fUr Versicherte aus allen an-
deren Bundeslandern. Damit

man die Zek optimal nutzen
karIn. sollte man sich auf das
Gesprach gut vorbereiten.
Hier die Ratschlage der Ex-
perten:

deshalb der erste Altersvor-
sorgeCheck erfolgen. Wenn
man den Zeitpunkt verpasst
hat. sollte man aber trotzdem
einen Termin vereinbaren.

Tipp: Werverheiratet ist. soIl-
te sich gemeinsam mit sei-
neill Ehe oder Lebenspanner
beraten lassen

rungsgesprach vollstindig
vorliegen. Je aktueller, desto
besser. Unter anderem eig-
nen sich dafiir zum Beispiel
die Jahresmitteilungen
• zu Riester- oder

Rarul>Rente
• zu Betriebsrenten (auch
von fraheren Artnitgc
bern). Liegt keine Stand-
mitteilung vor, sollte man
beim Arbeitgeber nachfra-
gen

• zur verpfhchtenden Zusatz-
versorgung. enni im 6ffent-
lichen Dienst

• zu privaten Rentenversi-
cherungen

• zu Renten aus einem Ver-
sorEungswerk

• zu Renten aus dem Aus-
land.
.Finarrztest“ bietet einen

umfangreichen Erfassungs-
bogen zu dem Check an

perten einigerma/gen auf der
sicheren Seite. Wenn die Zeit
bis zulu Rentenbeginn deut-
nch ktir7er ist, sollte vor-
sichtshalber mit einenl h6he
ren Kaufkraftverlust kalku-
liert wenierr

Fine zugesagte Monatsren-
te von 1000 Euro wird nlm
Rentenbeginn
• in 20 Jahren bei einer Infla-

tionsrate von zwei Prozent
nur noch eine Kaufkraft
von 673 Euro,

• in zehn Jahren bei einer In-
flationsrate von vier Pra
zent nur noch eine KauF
kraft von 676 Euro,

• in fiinfJahren bei einer in
flationsrate von ftinf Pro
zent nur noch eine KayE
kraft von 7&4 Euro hat)en.

Berlin – Im Wettstreit mit
Google und anderen KaRen-
Anbietern verbessert Apple
seine KarterbApp in Deutsch
land mit Fahrrac+Routen und
rnehr Details in Groflstadten.
Die Navigation fUr Radfahrer
ist landesweit verfiigbar, \vie
der iPhoneKonzern am FIa

tag mkteilte. Googles Kamen-
App in Deutschland hatte die
Funktion bereits. Die detail-
herten Stadt-Ansichten mit
Fahrbahn-Markierungen und
einzelnen Biumen werden
zunachst in Berlin. Hamburg
und Manchen eingefahrt. FOr
die Funkdonen erfasste App
le in den vergangenenJahren
StraJgen mit Kameras und La-
sernRadaren

Digitale Karten haben sich
\ den vergangenen Jahren

.u einer der wichtigsten
SmartphoneAnwendungen
enrwickelt. Apple ghffbei sei
nem iPhone ursprtingHch auf
Googles KaRen-App zurtick,
konkurriert mir dem Inter-
net-Konzern atnr seit lnehr
als einem Jahrzehnt mit ei-
nem eigenen Angebot. dpa

Handelspreis far
Gas gesunken

Vor der Beratung sollte man
sein Rentenkonto auf den
neuesten Stand bHngen. Das
heyit konkret, dass alle ren.
tenrechtlich relevanten Zei-
ten vor der Berattmg auch at>
gespeichert SkId. Relevant
sind unter anderem
• Angaben aber die

Beschaftigungszeiten
• Arbeitslosigkek
• Kr7nkheit

• Kindererziehung
• Schule und Studienzeiterr
• ehrenamtliche Pflege von

Angeh6rigen

a Rentenkonto klaren

ISsst sich die Rente spa-
ter einmal ohne finan-
zielle Sorgen genieBen?
Das wissen viele BOrger
n icht . FOTO, OPA

London - Die Grofghandels-

preise far Gas in Europa
sind aufgmnd der mil(len
Temperaturen auf den nied-
rigsten Stand seit August
2021 gesunken. Der aIs Re
ferenz geltende Terminkon-
trakt FFF an der Energieb6r
se in den Niederlanden fiel

am Freitag auf unter SO Eu-
ro pro Megawanstunde. Der
Gaspreis war ab Herbst 2021
gesdegen. Nach Beginn des
russischen AngHffskdegs
gegen die Ukraine am 24
Februar legte er spmngartig
weiter ZU. afp

• Richtigen Trager finden
[>erzeit bietet nur der Ren-
tenversicherungsniger in Ba-
delrwarttemberg 9tFnHnati-
ge Intensivgesprache zur Al-
tersvorsorge an. Dank Video
beratung k6nnen aber Versi-
cherte aus dem gesamten
Bundesgebiet diese nutzen
Auf der Internetseite: deut.
scherentenversicherung.de/
baden-wuentemberg Haden
sich Servicezentren. die In-
tensivgesprache zur Alters-
vorsorge anbieten. Termine
karIn lassen sich telefonisch
oder per E-Mail vereinbaren.

Einen Inflationsrechner
findet man im Internet unter:
test.de/fmanzbedar£

Wer unsicher ist, sollte eine
sogenannte Kontenklarung
beantragen. Damit aberprtift
man sein Rentenkonto zu
sammen Init der Rentenversi-

cherung. Den Antrag stellt
man entweder per Formular-
vordruck V0100, das man auf
der Internetseite der Beh6rde
(deutschen-rentenverriche

rung.de) findet. Man kann
aber auch telefonisch einen
Tennin ftir die KontenkIa-
rung vereinbaren (08(Nb
10004800).

a Steuern und Inflation
Die gesetzlichen, betriebli
chen und privaten Rentenin
formationen nennen BIutto
weRe. Tatsichlich steht ei-
neIll im Ruhestand aber wait
weniger Geld zur Verfiigung,
da auch Rentner meist Sozial-

abgdben und Steuern zahlen
mtissen. Hinzu konrmt, class
auch der Kaufkraftverlust IIn-
nation) beracksichtigt \ver-
den muss. \Ver fUr die nachs-
ten 20 Jahrr bis zurn Renten
beginn einen Kaufkraftver-
lust von zwei Prozent pro
Jahr einplant, ist laut der Ex-

Nach derBeratung sollte man
die weitere Entwicklung im
Blick behalten. Die Situation
kann sich aus vielen Granden
verindern. Erbt man arm
Beispiel ein Haus oder eine
Wohnung. karIn auch eine
kJeinere Rente im Alter aus
reichen. mp. mm

a Kontrolle behalten

ZUR PERSON

• Der richtige Zeitpunkt
Wie es um die Altersvorsoqe
steht, lisst sich umso genau-
er abschatzen. je alter man
ist. Das Problem: Einer poRn-
ziellen Rentenlticke k2nn
umso besser entgegenwir-
ken, je friiher man sie er.
kennt. spatestens in der Mit-
te seines Berufslebens sollte

VERBRAUCHER-TIPP Um die spatere Rentenein
kanfte m6gUchst genau at>
schatzen zu k6nnen, mtissen
auch alle Informationen zu
betHebbchen und privaten
Anwartschaften beim Bera-

a Andere Renten

Der zweite Teil des Renten'
Checks wird sich mit der Fra
ge beschaftigen, wie sich
m6gliche Versorgungs10-
cken schlie13en lassen

Beleuchtung
gezielt steuern

Luc R6mont (53), Chef des
franz6sischen EnerEiekon.
zerns EDF, hat wegen massi
ver Probleme mit den Atom
kraftwerken einen Rekord-
verlust des Unternehmens
von 17,9 Milliarden Euro
verktindet. Zudem sei der
Schuldenstand auf M,5 Mil-
harden Euro geklettert.
„Das Ergebnis fUr 2022 ist
dumb den Rackgang der
Stromprcxiuktion stark be
eintTRChtigt“, so R6mont
Die Regierung sprach dem
Chef ihr Vertrauen aus. EDF
geh6rt mehrheitbch dem
Staat. afp

\Ver Strom sparen will, karIn
das auch bei der Beleuchtung
run. Und zwar mit Hilfe von
Bewegungsmeldern. die zu
Hause installiert werden. Sie

scI:laIten das Ucht gezielt ein,
wennjemand den Raum oder
eine definierte Flache betritt.
Und WTnn sie keine Bewe-
gung mehr registTieren,
schalten sie die Beleuchtung
automatisch nach einer vor'
eingesteUten Zeit wieder aus

Diese Gerate verbrauchen
selbst im Standbv-Modus in
der Regel weniger StIr)m als
herk6mmliche l2mpen Da-
rauf macht die Branchenini.
tiative Elektrrtt aufmerksam
Verbraucher k6nnen so Ener-
giekosten sparen. Bew&
gungsmelder k6nnen zu(lem
die Sicherheit erh6hen. Etwa
indeln sie bean nachtlichen
Gang arm Bad Flur und Trek
pe beleuchten lmn

Bei Baufirmen „herrscht Angst“
Negativrekord bei den Geschaftserwartungen

Manchen - Im Wohnungsbau
ist die Zahl der Storrrierun-
gen laut einer Umfrage des
IfoInstituts zu Jahresbeginn
et\vas zurackgegangen. Der
Anteil der betIDffenen Flr-
men sank von 15.9 Pruzent
im Dezember auf 13,6 Pro

zent im Januar. wie das Insti-

tut mitteilte. Dieses Niveau
sei aber _immer noch auger-
gew6hnlich hoch-

Noch werxle das Geschift
der Baufirmen durrh die ha
hen Auftr,rgsbestande ge
srtitzt. so IfuForscher Felix
Leiss. Doch mit BUck auf die
kanfdge Entwicklung im

Wohnungsbau „herrscht
Angst“. Die your Ifo ermittel
ten (Ieschiftselwartungen
sanken auf minus 63.1 Punk-
te - ein neuer Nesativrekord
seit Begirtn der Erhebung
1991. „Die Unternehmen
rechnen Init einer deutlichen
Abktihlung-, sagte Leiss. afp

VerbraucherschOtzer fordern Preisgarantie beim 49-Euro-Ticket
Berlin - Die Verbraucherzen-

Halen fordern eine mehrjah-
rige Preisgarande fiir das
kanftige Deutschlanddcket
fiir Busse und Bahnen im
Nahverkehr. Die Mobilitats-

expenin des Bundesverbands
(vzbv). Marion Jungbluth, sag-
te. es brauche „cine verbindb
che Zusage von Bund und
liindern, dass der Ticketpreis
von 49 Euro im Monat bis En-

de 2025 stabil bleibt“. Bis da-

hill sei die Finanzierung des
Bundes zugesagt. Jungbluth
warnte davor, den Preis wa
m6glich sogar jahrlich anzu'
passers, FOr den Erfolg des Ti

ckets, das ,eigentlich ein
Deutschlandabo“ sei. winn
das verheerende Signale.
Wenn sich Verbnrucher jetzt
fiir eine Umstellung ihrer be
stehenden Abos auf das

Deutschlandabo entschie
den, brauchten sie eine ver-
lassliche Pr?isaussage.

Das bundesweit nutzbare
Nahverkehrsticket son aim
1. Mai starten. Es soII 49 Euro

im Monat kosten. was als
_EinfUhrungsprris“ bezeich-
net wh(i - Erh6hungen sind
also m6ghch. Vorgesehen ist
ein digital buchbares, menaI
lich ktindbares Abo
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Hon}£_LpLesse > Pressemitteiluwr en > Dem Wohnraummangel 6kologisch begegnen

Gemeinsame Pressemitteilung von Umweltbundesamt (UBA), Bundesministerium fiir
Umwelt, Naturschutz, nukleare Sicherheit und Verbraucherschutz (BMUY) sowie
Bundesministerium fiir Wohnen, Stadtentwicklung und Bauwesen (BMWSB)

Dem Wohnraummangel 6kologisch begegnen

Janieren im Bestand ist Schltissel fiir mehr bezahlbaren Wohnraum
und Klimaschutz

n\

In vielen stadten und Gemeinden muss derzeit kostenganstig neuer Wohnraum geschaffen werden.
QueUe: ZDM / Fotolia.com

Der Wohnraummangel ist in vielen Gronstadten und Ballungsraumen ein immenses soziales Problem.
Gleichzeitig verfehlt der Gebaudesektor seit Jahren seine Umwelt- und KJimaziele. Wie sick mehr
bezahlbare Wohnungen schaffen lassen, ohne dabei Umwelt und Gesundheit unn6tig zu schaden,
haben Umweltbundesamt (UBA) und die Kommission Nachhaltiges Bauen am UBA (KNBau) in
einem aktuellen Positionspapier untersucht. Demnach ist die wichtigste Stellschraube ftir mehr
Umweltschutz beim Wohnraumbau, dass der vorhandene Gebaudebestand wo immer m6glich
erhalten bleibt oder sinn\'on umgebaut und umgenutzt wird. Klimaemissionen und unn6tig hehe
Rohstoffverbrauche lassen sich so am einfachsten vermeiden. Heute hat UBA-Pr5sident Prof. Dr. Dirk
Messner die Vorschlage der KNBau an Bundesbauministerin Klara Geywitz und
Bundesumweltministerin Steffi Lemke in Berlin Oberreicht.

21.02.2023, 20:2
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BundesumweItministerin Stem Lemke: „Wasserknappheit und Hitze in Folge der Klimakdse setzen unsere
stadte und ihre Bewohner#innen unter Stress. Was wir brauchen, sind klimaresiliente stadte mit einer klug
geplanten blauen und granen Infrastruktur aus Wasser und Stadtgdin zur Erholung von Natur und Mensch.
Beim dringend ben6tigten Wohnraum k6nnen wir gleichzeitig Umwelt und Klima schUtzen: Angesichts des
enormen Ressourcenbedarfs im Bauwesen massen wir Wohnraumschaffung, Ressourcenschontmg und
Klimaanpassung zusammendenken. Wenn neuer Wohnraum in erster Linie in Innenstadten und auf
Siedlungsbrachen entsteht und Bestandsgebaude saniert und umgebaut werden, span das Energie, Abfdlle
und Treibhausgase und senkt den Flachenverbrauch.“
Klara Geywitz, Bundesministerin fUr Wohnen, Stadtentwicklung und Bauwesen: „Bauen und Klimaschutz
mtissen immer zusammen und sozial gedacht werden. Heute beim Bauen – ob Umbau, Aufstockung oder
Neubau – auf Klimastandards zu verzichten, ist schon aufkurze Sicht unrentabel und schadet nachfolgenden
Generationen. Wir brauchen eine Neuausrichttmg. Dafiir mtissen wir weg von der Fokussierung auf den
Primarenergieverbrauch hill zu einer Lebenszyklusbetrachtung von Neubau und Bestand, die die gesamte
Treibhausgasbilanz in den Blick nimmt. Mit dem QNG-Siegel setzen wir das bereits um. Mit der
anstehenden kommunalen warmeplanung als wichtigen Bestandteil der warmewende und der anstehenden
groBen Baugesetzbuchnovelle, die viele Fordenmgen aus dieser Studie aufgreifen wad, planen wir weitere
notwendige Schritte auf dem Weg nlm Dreiklang ’Bauen - Klimaschutz - Sozial’.“
UB A-Prasident Prof. Dr. Dirk Messner: „Neben dem dringend n6tigen Neubau miissen wir vor allem den
Jmbau und die Umnutzung bestehender Gebaude starker in den Fokus rUcken. Sonst werden wir unsere

Klima- und RessourcenschutzzieIe im Gebaudesektor krachend verfehlen. Die sozial-6kologische
Transformation unserer stadte braucht einen Paradigmenwechsel. Neuer Wohnraum im Bestand spart
Rohstoffe und schiitzt die freie Landschaft vor weiterer Zersiedlung. AuBerdem mtissen wir viel mehr
Baustoffe recyceln und im Kreislauf fahren.“
Dr. Matthias Lerm, Leiter des Stadtplanungsamtes Magdeburg und gemeinsam mit Prof. Christa Reicher
Leiter der KNBau: „Wir pladieren auch daRk, in der Stadtplanung das neue Leitbild der dreifachen
Innenentwicklung festzuschreiben. Das bedeutet, dass die Stadtplanung der Zukunft die drei Saulen
kompaktes Bauen, gesundes StadtgNin und nachhaltige Mobilitat nicht gegeneinander ausspielen dare Wenn
heutige Parkplatzh6fe wieder zu Hausgarten werden, muss dies einhergehen mit passenden
Mobilitatsalternativen, also einem erweiterten OPNV- und Sharingangebot sowie zusatzlichen
FahnadstrMen und Fuf3gangerflachen. Und wenn statt kleinteilig und aufgelockert kiinftig verstarkt
kompakt und flachensparend gebaut wird, dann sind auch intensiv nutzbare Spielplatze und klimawirksame
Gr anztige in die Projekte aufzunehmen."
Um die Klimaemissionen und den Rohstoffverbrauch beim Bau zu senken, empfiehlt die KNBau die
Musterbauordnung und verschiedene Landesbauordnungen anzupassen. Sie sollten sich kOnftig an
mbitionierten Nachhaltigkeitskriterien orientieren und beispielsweise Ressourcenschonung sowie den

Vorrang des Bestandsschutzes vor Neubau vorsehen. Auch f6rdernde Rahmenbedingungen fUr den Einsatz
besonders 6kologischer Baustoffe waren dort zu verankern, ebenso wie reduzierte Mindestabstande fUr
Photovoltaikanlagen aufDachern zulassen. zusatzlich sollten Rechtsgnmdlagen in Landesbauordnungen so
erweitert werden, dass auch Standards far die Vorsorge vor Gefahren air Gesundheit und Umwelt
vorgeschrieben werden k6men.
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'em Wohnraummangel 6kologisch begegnen I Umweltbundesamt https://www.umweltbundesamt.de/presse/pressemitterlungen/dem-...

• Grafik Wohnraummangel: Uberblick tiber die zentralen Forderungen (haps://www.umweltbundesamt.de

/bild/wohnraummangel-ueberblick-ueber-die-zentralen)

Publikationen

• Umwelt und Klima schtitzen – Wohnraum schaffen – Lebensqualitat verbessern (/publikationen/umwelt-
kIima-schuetzen-wohnraum-schaffen)

„FOr Mensch und Umwelt" ist der Leitspruch des UB A und bringt auf den Punkt, wofiir wir da sind. In
diesem Video geben wir Einblick in unsere Arbeit.

Umweltbundesamt

Kontakt

W6rlitzer Ptatz I
06844 Dessau-RoBlau
Bitte kontaktieren Sie tins ausschlie$1ich per E-Mail: buergersewice@ub&de.
Derzeit besteht leider keine telefonische Erreichbarkeit.
Aktuelt kann es zu Verz6gerungen bei der Beantworttmg von Anfragen kommen. Wh bitten um Verstdndnis.
Der Besucherraum in Dessau-RoBtau ist vorrQbergehend geschlossen.
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